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В Т О Р А Я  С Е С С И Я  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Третьего февраля, в Москве, в Большом
Кремлевском дворце открылась вторая сес
сия Верховного Совета СССР четвертого
созыва.

В 12 часов дня состоялось заседание Со
вета Национальностей, в 3 часа— заседа
ние Совета Союза.

Совет Национальностей заслушал доклад 
Председателя Мандатной комиссии депутата 
И. Д. Назаренко о выборах депутатов в Со
вет Национальностей взамен выбывших —  
по Пенджикентскому избирательному окру
гу X* 292 (Таджикская ССР) и по Колым
скому избирательному округу X  576 
(Якутская АССР). Депутатами по этим 
округам избраны X. Мавлянова и К. С. 
Андрианов.

На заседании Совета Союза с докладом 
Мандатной комиссии выступил депутат 
И. Д. Мустафаев, сообщивший об избрании 
Ф. А. Визгалова депутатом в Совет Союза 
по Белорецкому избирательному округу 
X  361.

Палаты утвердили доклады Мандатных 
комиссий и признали полномочия вновь 
избранных депутатов.

На -раздельных заседаниях Палат было 
принято решение включить в повестку дня 
сессии следующие воиросы:

1. О Государственном бюджете СССР на 
1955 год и об исполнении Государственно
го бюджета СССР за 1953 год.

2. О международном положении и внеш
ней политике Правительства’ СССР.

3. Утверждение Указов Президиума Вер
ховного Совета СССР.

*  *  *
В пять часов вечера открылось совмест

ное заседание Совета Союза и Совета На
циональностей. В зале присутствуют мно
гочисленные гости —  передовики москов
ской промышленности, представители ин
теллигенции столицы, воины Советской 
Армии. Заполнены ложи дипломатического 
корпуса, советской и иностранной прессы.

За столом председателя —  Председатель 
Совета Союза А. П. Волков, Председатель 
Совета Национальностей —  В. Т. Лацис, 
Заместители Председателя Совета Союза 
Н. Т. Кальченко, А. А. Лебедев, В. П. Мжа
ванадзе, 3. С. Омарова, Заместители Пред
седателя Совета Национальностей Н. Е. 
Авхимович, П. Т. Комаров, М. Султанова,
П. Г. Тычина.

В правительственных ложах занимают 
места товарищи Н. А. Булганин, К. Е. Во
рошилов, Л. М. Каганович, Г. М. Маленков,
А. И. Микоян, В. М. Молотов, М. Г. Перву
хин, М. 3. Сабуров, Н. С. Хрущев, А. И. Ки
риченко, П. К. Пономаренко, Н. М. Швер
ник, П. Н. Поспелов, М. А. Суслов, Н. Н. 
Шаталин. Депута/гы и гости встречают их 
бурными, простительными аплодисмен
тами. Все встают.

Председательствующий депутат В. Т. Ла
цис предоставляет слово для доклада о Го
сударственном бюджете СССР на 1955 год 
и об исполнении Государственного бюджета 
СССР за 1953 год Министру финансов 
СССР депутату А. Г. Звереву.

—  Государственный бюджет СССР на 
1955 год, —  говорит тов. Зверев, —  исхо
дит из поставленных Коммунистической 
партией и Советским правительством задач 
по развитию народного хозяйства, повы
шению материального н культурного уров
ня жизни советского народа, укреплению 
экономического могущества и обороноспо
собности нашего социалистического госу
дарства.

В бюджете предусмотрены необходимые 
средства на дальнейшее расширение про
мышленности и, в первую очередь, тяже
лой индустрии. Ускоренное развитие тяже
лой промышленности было и остается ре
шающей задачей строительства социализ
ма и успешного продвижения нашей стра
ны вперед, по пути к коммунизму.

В бюджете предусмотрены также необ
ходимые средства для подъема и быстро
го роста сельского хозяйства и увеличения 
производства товаров народного потребле
ния.

Характеризуя краткие итоги истекшего 
года, докладчик говорит, что валовая про
дукция промышленности за 1954 год воз
росла на 13 процентов и превысила уро
вень производства 1950 года на 65 про
центов. Осуществление установленной пра
вительством на текущий год программы 
развития промышленности обеспечит пере
выполнение заданий пятилетнего плана, 
предусматривающего рост промышленного 
производства в 1955 году примерно на 
70 процентов против уровня 1950 года.

Колхозники, работники МТС и совхозов 
Успешно осуществляют намеченную пар
тией и правительством программу разви
тия сельскохозяйственного производства. В 
1954 году вспахано целинных и залежных 
земель под урожай 1954 и 1955 гг. 17,6 
миллиона гектаров при плановом задании 
13 миллионов гектаров.

Значительно увеличено производство то
варов народного потребления.

В результате расширения социалистиче
ского производства и повышения произво
дительности труда национальный доход 
СССР возрос в 1954 году на И  процен- 
тов_ и был в полтора раза выше, чем в 
1950 году. Это обеспечило дальнейшее 
увеличение капиталовложений во все от
расли народного хозяйства и повышение 
Доходов населения.

Государственный бюджет СССР за 1953 
год исполнен с превышением доходов над 
Расходами в 25,1 миллиарда рублей, бюджет 
за 1954 год, по предварительным дан
ным, —  с превышением доходов над рас 
ходами в 4,7 миллиарда рублей.

Далее докладчик переходит к изложению 
Государственного бюджета на 1955 год, со
ставленного в соответствии с планом раз
вития народного хозяйства СССР. На ут-

внесен: по доходам в сумме 589,6 мил
лиарда рублей и по расходам— 562,9 мил
лиарда рублей, с превышением доходов над 
расходами в 26,7 миллиарда рублей.

Средства Государственного бюджета в 
1955 году будут направлены в значитель
ной части на финансирование народного 
хозяйства и на социально-культурные ме
роприятия.

В тяжелую индустрию вкладывается 
основная часть средств, направляемых на 
развитие народного хозяйства страны. Это 
дает возможность серьезно увеличить 
производство металлургической, угольной, 
нефтяной, энергетической и химической 
промышленности, машиностроения и дру
гих отраслей тяжелой индустрии.

Большие средства выделяются на осна
щение сельского хозяйства новейшими ма
шинами и орудиями, расширение посевных 
площадей за счет дальнейшего освоения 
целинных и залежных земель, на созда
ние прочной кормовой базы для животно
водства.

Направляя большие средства на разви
тие промышленности, сельского хозяйства 
и других отраслей социалистической эко
номики, подчеркивает докладчик, наше 
государство создает прочную основу для 
систематического роста жизненного уров
ня народов. Государственные розничные 
цены на товары народного потребления 
за истекшие четыре года пятой пяти
летки снижены более чем на 25 процен
тов. Задание по снижению розничных цен, 
предусмотренное пятилетним планом, вы
полнено досрочно, в четыре года. Повыше
ние реальной заработной платы рабочих и 
служащих, предусмотренное пятилетним 
планом, осуществлено также досрочно. Ре
альная заработная плата уже в 1954 го
ду повысилась против 1950 года на 37 
процентов при задании на всю пятилетку 
на 35 процентов. Значительно возросли де
нежные и натуральные доходы колхозни
ков.

Докладчик говорит далее о необходимо
сти укрепления обороноспособности стра̂  
ны. В Государственном бюджете на 1955 
год предусмотрены расходы на оборону в 
сумме 112,1 миллиарда рублей.

Значительная часть доклада была по
священа вопросам, связанным с увеличе
нием внутрихозяйственных накоплений —  
основы роста доходов бюджета.

Решающее значение в бюджете имеют 
поступления от социалистических пред
приятий и хозяйственных организацйй, 
которые составят в 1955 году свыше 
84 процентов всех доходов. В связи с этим 
исключительно важны всемерное увеличе
ние внутрихозяйственных накоплений и 
наиболее полная мобилизация имеющихся 
в народном хозяйстве резервов.

Поступление доходов от социалистиче
ского хозяйства всецело зависит от успеш
ного выполнения предприятиями и хозяй
ственными организациями планов произ
водства, заданий по повышению произво
дительности труда и снижению себестои
мости продукции, от осуществления стро
жайшей экономии в использовании мате
риальных, трудовых и денежных ресурсов.

Докладчик отмечает, что отдельные пред
приятия и хозяйственные организации, 
перевыполняя задания по недефицитным 
видам продукции, не выполняют в то же 
время планов производства важнейших 
видов продукции. Совет Министров СССР 
осудил такую практику как вредную для 
государства и запретил министерствам и 
ведомствам сверхплановый выпуск второ
степенных и недефицитных изделий, имею
щих ограниченный сбыт.

Чтобы обеспечить в 1955 году рост 
внутрихозяйственных накоплений и дохо
дов бюджета, необходимо выполнить уста
новленное народнохозяйственным планом 
задание по снижению себестоимости про
дукции в промышленности на 4,5 процен
та и по снижению стоимости строитель
ства на 3 процента.

Главнейшим условием снижения себе
стоимости продукции и увеличения внутри
хозяйственных накоплений является даль
нейшее повышение производительности 
труда.

В докладе были подвергнуты критике 
министерства лесной промышленности 
СССР, угольной промышленности СССР 
цветной металлургии СССР, промышленно 
сти мясных и молочных продуктов СССР 
рыбной промышленности СССР и нското 
рые другие, которые не выполнили уста 
новленных на 1954 год заданий по себе 
стоимости продукции и накоплениям.

Практика показывает, что невыполне 
ние некоторыми предприятиями плана 
производства, заданий по повышению про 
изводительности труда и снижению се 
бестоимости продукции во многом зависит 
от хода работы предприятий. Первостепеп 
ное значение имеет ритмичная работа за
водов и фабрик. Большое внимание хо
зяйственных руководителей должны при
влечь вопросы экономии сырья и мате
риалов, резкое сокращение всякого рода 
накладных расходов и потерь.

Серьезные резервы роста производитель
ности труда, снижения себестоимости про
дукции и увеличения внутрихозяйствен
ных накоплений имеются на предприятиях 
местной и кооперативной промышленности, 
призванных расширять производство пред
метов широкого потребления и улучшать 
бытовое обслуживание населения. Между 
тем многие предприятия местной промыш
ленности и промысловой кооперации слабо 
мобилизуют эти резервы, не выполняют 
производственной программы и допускают 
убытки.

Важнейшей задачей финансовых орга
нов и банков является обеспечение безус
ловного выполнения плана д̂оходов Госу 
дарственного бюджета. Своей работой они

ОБ УВЕЛИЧЕНИИ ПРОИЗВОДСТВА 
ПРОДУКТОВ ЖИВОТНОВОДСТВА
Доклад товарища Н . С. Х Р У Щ Е В А  на Пленуме 

Центрального Комитета КПСС 25 января 1955 года

трихозяйственных накоплений и их эко
номному и рациональному использованию 

ЦК Коммунистической партии и Совет 
ское правительство, говорит докладчик 
приняли за последнее время ряд важных 
решений, направленных на укрепление 
строительной индустрии, что должно вез 
мерно расширить применение индустриаль 
ных методов строительства. Серьезное зна 
чение для снижения стоимости строитель 
ства имеет укрепление хозрасчета на 
стройках, правильная организация их фи 
нансового хозяйства. Необходимо улучшить 
контроль за разработкой проектов и смет 
в министерствах и ведомствах, не допус
кать в проектах и сметах излишеств.

Докладчик говорит о финансировании 
мероприятий по дальнейшему развитию 
сельского хозяйства.

Состоявшийся на днях Пленум Цент
рального Комитета Коммунистической пар
тии Советского Союза наметил програм
му увеличения в ближайшие пять— шесть 
лет валового сбора зерна не менее чем до 
10 миллиардов пудов в год и производ
ства основных продуктов животноводства 
в два— два с лишним раза. В Государ
ственном бюджете СССР предусмотрен 
дальнейший рост ассигнований на увели
чение производства зерна и развитие жи
вотноводства.

Осуществляемые партией и правитель
ством мероприятия по подъему сельскохо
зяйственного производства обеспечивают 
укрепление общественного хозяйства кол
хозов, ведут к непрерывному росту нату
ральных и денежных доходов колхозов I 
колхозников. Важным показателем укреп 
ления экономики и финансов колхозов яв
ляется увеличение отчислений в недели
мые фонды и рост капиталовложений 
колхозах. В 1955 году денежные затраты 
в колхозах на капиталовложения составят 
примерно 18 миллиардов рублей против 
12,5 миллиарда рублей в 1953 году и 
10,9 миллиарда рублей в 1952 году. Пра
вительство оказывает колхозам большую 
помощь в предоставлении кредитов. В 
1955 году Сельхозбанк предоставит колхо
зам и колхозникам 5,2 миллиарда рублей 
долгосрочных кредитов.

Серьезное значение в повышении мате
риального и культурного уровня населения 
имеют из года в год растущие затраты со
циалистического государства на социально
культурные мероприятия. На эти цели в 
нынешнем году ассигнуется 146,9 мил
лиарда рублей. Бюджет обеспечивает необ
ходимыми средствами выполнение дирек
тивы XIX съезда КПСС о завершении пе
рехода к концу пятилетки от семилетнего 
образования на всеобщее среднее образо
вание в столицах республик, в городах 
республиканского подчинения, в област
ных, краевых и крупнейших промышлен
ных центрах. В 1955 году по сравнению 

1950 годом контингент учащихся в 
VIII— X классах увеличивается более чем 
в четыре раза. Общая сумма затрат на со
держание начальных, семилетних и сред
них школ составит 23 миллиарда рублей 
против 8,2 миллиарда рублей в 1940 го
ду. В высшие учебные заведения и тех
никумы осенью текущего года будет при
нято более одного миллиона человек. Рас
ширяется вечернее и заочное обучение, 
позволяющее практическим работникам без 
отрыва от производства получать высшее 
и среднее образование.

Крупные суммы ассигнуются на прове
дение научно-исследовательских работ.

Выделяя на социально-культурные ме
роприятия большие средства, правитель
ство требует, вместе с тем, бережливого 
их использования. Органам просвещения 
республик, а также исполнительным коми
тетам Советов депутатов трудящихся необ
ходимо принять меры к упорядочению 
школьной сети и обеспечить эффективнее 
расходование отпускаемых на эти цели 
средств.

Важнейшим условием претворения

вержденис Верховного Совета СССР бюджет должны способствовать увеличению вну

жизнь задач, поставленных партией 
правительством по дальнейшему развитию 
промышленности, крутому подъему сель
ского хозяйства и повышению материаль
ного благосостояния советского народа, яв
ляется улучшение деятельности аппарата 
государственного управления, обеспечение 
более высокого уровня руководства хозяй
ственным и культурным строительством.

За последнее время в соответствии с 
указанием ЦК партии и Совета Министров 
осуществлен ряд мер, направленных на 
улучшение деятельности аппарата управ
ления. Проводимые мероприятия позволят 
высвободить большое число работников из 
аппарата управления и направить их не
посредственно на производство —  в про
мышленность, сельское хозяйство и дру
гие отрасли. В то же время это позволит 
сэкономить государству значительные сред
ства.

Советский народ, руководимый Комму
нистической партией, говорит в заключе
ние докладчик, широко развертывает со
циалистическое соревнование за повыше
ние производительности труда, за увели
чение выпуска продукции и ее высокое 
качество, за технический прогресс, пре
творяя в жизнь грандиозную программу 
дальнейшего развития тяжелой индустрии, 
подъема сельского хозяйства и увеличе
ния на этой основе производства товаров 
широкого потребления.

Представленный на утверждение Вер
ховного Совета СССР Государственный 
бюджет на 1955 год обеспечивает необхо
димыми средствами новый мощный подъем 
социалистической экономики, дальней
шее повышение материального и культур
ного уровня советского народа и укрепле
ние обороноспособности нашей Родины 
Выполнение бюджета будет способствовать 
достижению новых успехов в строитель
стве коммунистического общества. (ТАСС).

Товарищи! Осуществляя политику, выработанную Комму
нистической партией, наша страна за последний период 
добилась нового подъема в развитии народного хозяйства и 
улучшения благосостояния трудящихся. Особенно значитель
ны наши достижения в области социалистической промыш
ленности.

Как и прежде, партия считает главной задачей развитие 
тяжелой индустрии, так как только на ее основе поднимает
ся все народное хозяйство страны, в том числе легкая, пи
щевая и другие отрасли промышленности, наше сельское хо
зяйство. Из года в год увеличивается производство металла, 
машин и электроэнергии, растет добыча угля и нефти. На 
базе растущей тяжелой индустрии расширяется производство 
тканей, одежды, обуви и других товаров народного потребле
ния. Все в больших масштабах ведется промышленное, куль
турно-бытовое и жилищное строительство.

Объем государственных капиталовложений в промыш
ленность за четыре года пятой пятилетки по сравнению с 
соответствующим периодом четвертой пятилетки увеличил
ся в два раза. В 1954 году достигнут значительный рост 
всех отраслей народного хозяйства, о чем свидетельствуют 
данные опубликованного на днях сообщения ЦСУ.

Больших успехов в развитии промышленности и всего 
народного хозяйства Советский Союз добился в результате 
самоотверженного труда героического рабочего класса, слав
ного колхозного крестьянства, нашей народной интеллиген
ции, которые под руководством Коммунистической партии 
неуклонно претворяют в жизнь указания гениального Ленина 
и верного продолжателя его дела Сталина о развитии тяже
лой индустрии, как основы мопущества Советского государ
ства.

В. И. Ленин учил, что «единственной материальной 
основой социализма может быть крупная машинная промыш
ленность, способная реорганизовать и земледелие», что без 
тяжелой промышленности «мы не сможем построить никакой 
промышленности, а без нее мы вообще погибнем, как само
стоятельная страна».

Развивая ленинские указания, И. В. Сталин подчерки
вал, что задержать темпы развития тяжелой промышленно
сти «было бы самоубийством, подрывом всей нашей про
мышленности, в том числе и легкой промышленности. Это 
означало бы отход от лозунга индустриализации нашей стра
ны, превращение нашей страны в придаток мировой капи
талистической системы хозяйства».

Эту единственно правильную линию всемерного развития 
тяжелой индустрии, которая была намечена великим 
Лениным, партия неуклонно проводила в жизнь под руко
водством Сталина. Она последовательно проводит эту линию 
в настоящее время и будет твердо проводить ее впредь!

В связи с осуществляемыми за гтпллйшрр врр.мя мероприя
тиями по увеличению производства товаров народного по
требления отдельные товарищи допускают путаницу в во
просе о темпах развития тяжелой и легкой промышленности 
в нашей стране. Ссылаясь на неправильно понятый и по- 
вульгаризаторски толкуемый ими основной экономический 
закон социализма, такие горе-теоретики пытаются доказы
вать, что на каком-то этапе социалистического строитель
ства развитие тяжелой промышленности якобы перестает 
быть главной задачей и что легкая промышленность может 
в должна опережать все другие отрасли индустрии. Это —  
глубоко ошибочные, чуждые духу марксизма-ленинизма рас
суждения. Это не что иное, как клевета на партию. Это от
рыжка правого уклона, отрыжка враждебных ленинизму 
взглядов, которые в свое время проповедывали Рыков, Бу
харин и иже с ними.

Главной задачей, решению которой партия посвящает 
все свои силы, было и остается укрепление мопущества Со
ветского государства, а следовательно, и ускоренное развитие 
тяжелой индустрии, составляющей прочную основу всего 
народного хозяйства н несокрушимой обороноспособности 
страны, источник неуклонного подъема благосостояния на
рода. Только на базе роста тяжелой промышленности и элек
трификации страны можно обеспечить широкое внедрение 
новейшей техники во все отрасли народного хозяйства, си
стематическое повышение производительности труда. Толь
ко на базе высокоразвитой тяжелой индустрии можно в на
растающих темпах насыщать сельское хозяйство современ
ной техникой. Только на базе успехов тяжелой промышлен
ности можно обеспечить дальнейшее развитие легкой, пи
щевой и других отраслей промышленности, подъем сельско
го хозяйства.

Приходится удивляться тому, что некоторые наши эко
номисты до сих пор не могут усвоить эти общеизвестные по
ложения марксизма-ленинизма, правильность которых под
тверждена всем ходом социалистического строительства в 
нашей стране. Следует вести борьбу против тех, кто считает, 
что теперь можно удовлетвориться достигнутым уровнем раз
вития тяжелой промышленности и сосредоточить свою глав
ную заботу на задачах подъема легкой и пищевой промыш
ленности. Надо понять, что пропаганда подобных антиленин- 
ских взглядов особенно недопустима в современных условиях, 
когда наша партия направляет все усилия советского народа 
на решение великих задач коммунистического строительства, 
в условиях, когда империалистические государства развер
тывают бешеную подготовку к войне.

Проявляя постоянную заботу о благосостоянии трудящих
ся, Коммунистическая партия никогда не упускала из виду 
задач развития отраслей промышленности, производящих то
вары народного потребления. На основе мощного подъема тя
желой индустрии партия двигала и будет постоянно двигать 
вперед легкую промышленность, сельское хозяйство. Именно 
об этом свидетельствуют проводимые Партией и Правитель
ством мероприятия по увеличению производства товаров на
родного потребления. Эти мероприятия будут осуществлять
ся тем успешнее, чем больше и значительнее будут наши 
достижения в развитии тяжелой индустрии.

Всемерное развитие социалистической промышленности 
вообще и тяжелой индустрии в особенности является глав
ной задачей в борьбе за создание материально-производствен
ной базы коммунизма. Для успешного решения задач комму
нистического строительства необходимо, наряду с мощной

промышленностью, иметь всесторонне развитое сельское хо
зяйство, способное производить столько продовольствия и 
сельскохозяйственного сырья, сколько это требуется для 
бесперебойного снабжения населения и покрытия других по
требностей государства. Между тем в развитии ряда важ
ных отраслей сельского хозяйства за последние годы имелось 
серьезное отставание.

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС, отметив недопустимость 
дальнейшего отставания ряда отраслей сельскохозяйственно
го производства, указал, что самая насущная и важнейшая 
народнохозяйственная задача на данном, этапе состоит в том, 
чтобы, всемерно развивая и дальше тяжелую индустрию, 
добиться крутого подъема всех отраслей сельского хозяй
ства.

Принятые сентябрьским Пленумом, а также февральско- 
мартовским и июньским Пленумами ЦК КПСС решения опре
делили основные пути дальнейшего подъема сельского хо
зяйства. Позвольте сообщить вам некоторые данные о том, 
как выполняются эти важнейшие решения.

Несмотря на то, что метеорологические условия прошло
го года были неблагоприятными для ряда районов страны и 
засуха привела к резкому сокращению валовых сборов сель
скохозяйственных продуктов на юге Украины и в районах 
Поволжья, страна получила в истекшем году хлеба, кар
тофеля, овощей, мяса» масла и других продуктов больше, чем 
в 1953 году. Это дало возможность увеличить объем госу
дарственных заготовок и закупок сельскохозяйственных про- 

'  ДУКТОВ.
Таков первый результат осуществления решении преды

дущих Пленумов ЦК КПСС по сельскому хозяйству.
Второй, не менее важный результат состоит в том, что 

созданы необходимые производственные предпосылки для 
мощного подъема сельского хозяйства в ближайшем будущем. 
Перевыполнен план сева озимых культур. Колхозы, МГС и 
совхозы посеяли озимых 40 млн. 900 тыс. гектаров, в том 
числе пшеницы свыше 20 млн. гектаров, то есть на 1,6 млн. 
гектаров больше, чем в 1953 году. Но сравнению с 19оЗ го
дом площадь зяблевой пахоты в колхозах и совхозах увели
чилась более чем на 12 млн. гектаров.

Конечно, эти успехи пришли не самотеком. Потребова
лась большая организаторская и политическая работа пар
тии, серьезная помощь государства, чтобы влечение одного 
года увеличить производство сельскохозяйственных про
дуктов.

Партия и Правительство мобилизовали на выполнение 
задач дальнейшего подъема сельского хозяйства огромные си
лы и средства, которыми располагает наша страна. Не ослаб
ляя внимания к развитию промышленности, государство 
усилило помощь сельскому хозяйству. Дополнительные госу
дарственные ассигнования дали возможность направить в 
МТС и совхозы значительное количество новой техники. В 
1954 году наша промышленность поставила сельскому хо
зяйству 137 тыс. тракторов общего назначения (в переводе 
на 15-сильные) и 46 тыс. пропашных тракторов, 37 тыс. 
зерновых комбайнов и много других сельскохозяйственных 
машин. Созданы постоянные кадры в мапгинно-тракторных 
станциях. Общее число постоянных рабочих МТС, включая 
комбайнеров, машинистов, шоферов и ремцртных рабочих, 
составляет около 2 млн. человек, или свыше 200 человек на 
каждую МТС. Значительно улучшен состав руководящих и 
инженерно-технических работников сельского хозяйства. В 
соответствии с решениями сентябрьского Пленума ЦК необ
ходимо было направить в МТС для работы в колхозах 
100 тыс. агрономов и зоотехников. В настоящее время в кол
хозах работает около 120 тыс. таких специалистов. Теперь 
в каждом колхозе работает агроном или зоотехник, а во мно
гих колхозах —  агроном и зоотехник.

Укрепление кадров МТС —  это крупное достижение, кото
рое позволило повысить роль машинно-тракторных станций 
и улучшить их работу. В прошлом году МТС выполнили  ̂сель
скохозяйственных работ в переводе на пахоту на 75 млн. 
гектаров больше, чем в 1953 году.

За истекший период были осуществлены меры по даль
нейшему укреплению руководящих колхозных кадров. Пред
седателями колхозов избраны тысячи партийных, советских 
и хозяйственных работников, передовиков колхозного произ
водства. Многие из них уже успели на деле доказать, что 
каждый, даже самый отстающий колхоя в короткий срок мо
жет быть превращен в передовое, процветающее хозяйство.

Рост товарной продукции сельского хозяйства и проведен
ное во второй половине 1953 года повышение государствен
ных заготовительных и закупочных цен на сельскохозяй
ственные продукты привели к значительному повышению 
денежных доходов колхозов и колхозников. Колхозы и кол
хозники получили за свою продукцию, сданную и проданную 
государству, в 1953 году на 12 млрд. рублей  ̂ больше, а в 
1954 году на 25 млрд. рублей больше, чем в 1952 году.

Огромная помощь городов и промышленных центров сель
скому хозяйству машинами и кадрами, совместная^борьба 
тружеников города и деревни за подъем сельскохозяйствен- 
го производства обеспечили дальнейшее укрепление союза 
рабочего класса и колхозного крестьянства, при руководящей 
роли рабочего класса.

В борьбе за выполнение решений партии о подъеме сель
ского хозяйства усилились связи партийных организаций с 
массами колхозников, работников МТС и совхозов, повысился 
уровень политической и организаторской работы в массах. 
Это способствовало более широкому развертыванию соревно
вания в деревне, росту новых мастеров земледелия и живот
новодства. многие из которых добились выдающихся показа
телей и продемонстрировали свои успехи на Всесоюзной сель
скохозяйственной выставке.

Итоги истекшего года показывают, что положено только 
начало той большой работе, которую предстоит провести для 
решения задач дальнейшего развития сельского хозяйства. 
Нельзя допускать настроений беспечности и благодушия, са
модовольства первыми успехами. Выработанная партией про
грамма подъема сельского хозяйства должна проводиться в 
жизнь с неослабевающей энергией.

Увеличение производства зерна —  решающее условие
подъема животноводства

Товарищи! На прошлых Пленумах ЦК КПСС были обстоя
тельно рассмотрены вопросы увеличения производства зерна 
в стране. Сего,дня, приступая к обсуждению задач дальнейше
го развития животноводства, мы должны исходить из того, 
что расширение производства зерна является решающим ус
ловием подъема всех отраслей сельского хозяйства и прежде 
всего такой его важной отрасли, как животноводство.

Февральско-мартовский Пленум ЦК отметил, что сущест
вующий в настоящее время уровень зернового производства 
как по валовому сбору щюдукции, так и по ее товарной части 
не покрывает растущих нужд народного хозяйства. Если бы 
мы имели зерна в избытке не только для потребления насе
ления. но и для удовлетворения нужд животноводства, то 
страна не ощущала бы недостатка в продуктах животновод
ства.

Могут спросить: почему еще несколько лет назад счита
лось, что хлеба у нас хватает, а теперь так настойчиво ста
вится задача резко поднять производство зерна? Чтобы отве
тить на этот вопрос, надо рассмотреть, какие изменения про
изошли в нашей стране в послевоенный период и продолжают 
происходить в настоящее время. Остановлюсь кратко на важ
нейших из этих изменений.

Во-первых, в результате принятых Партией и Правитель
ством мер намного повысился и продолжает неуклонно повы
шаться уровень народного благосостояния. В первые после
военные годы, когда цены были высокие, многие вынуждены 
были ограничивать свое потребление. Тогда могло казаться, 
что зерна и других продуктов вполне достаточно для удовлет
ворения потребностей страны. По мере снижения цен спрос 
населения на продовольственные и промышленные товары 
намного вырос и с каждым годом все более возрастает.

Во-вторых, в нашей стране благодаря высокой рождаемости 
и снижению смертности численность населения ежегодно уве
личивается более чем на 3 миллиона человек. В результате 
такого прироста населения возрастает потребность в хлебе и 
других продуктах.

В-тротьих, у нас из года в год растет население городов и 
промышленных центров. За последние иять лет численность 
городского населения выросла примерно на 17 миллионов 
человек. Этот рост происходит главным образом за счет пе
рехода в город части сельского населения. Так, за эти же 
пять лет из села в город перешло более 9 миллионов человек. 
На первый взгляд может показаться, что здесь происходит 
простое перемещение потребления, что и в том и в другом 
случае население нуждается в одном и том же количестве 
продуктов. В действительности дело обстоит иначе, так как, 
становясь горожанином, вчерашний колхозник из производи
теля сельскохозяйственной продукции превращается в потре
бителя товарного продовольствия.

В-четвертых, нам нужны мощные, ежегодно пополняемые 
государственные резервы зерна. Без надлежащих резервов 
страна обходиться не может —  это ясно для каждого и в 
доказательстве не нуждается.

В-пятых, мы должны иметь достаточный фонд зерна для 
внешней торговли.

В-шестых, —  и это является главной причиной, об
условливающей необходимость дополнительного количества 
зерна,—  нам нужно резко увеличить производство фуража 
для нужд животноводства.

(Продолжение на 2-Я стр.).
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( П Р О Д О Л Ж Е Н И Е М

Таковы основные факторы, обусловившие большой рост 
потребности страны в зерне. Едва ли есть необходимость до
казывать, что с течением времени действие большинства этих 
факторов не только не прекратится, но и усилится. А это зна
чит, что мы обязаны приложить максимум энергии к тому, 
чтобы из года в год увеличивать производство зерна вплоть 
до создания его изобилия.

В 1954 году страна получила зерна больше, чем в 
предыдущем году. В 1955 году, за счет освоения новых 
земель и повышения урожайности на старопахотных зем
лях, мы получим зерна еще больше. Этого зерна будет до
статочно для удовлетворения потребностей населения. Одна
ко при нынешней урожайности и нынешней структуре по
севных площадей колхозы и совхозы не смогут еще пол
ностью удовлетворять нужды животноводства в фураже. А 
именно нужды животноводства в зерне у нас раньше почти 
не учитывались. Само собой разумеется, что мы должны в 
корне изменить свое отношение к обеспечению животновод
ства фуражом. Но для этого необходимо в короткие сроки 
значительно увеличить производство зерна.

Как показывают расчеты, проведенные гргуппой работни
ков Госплана СССР, Министерства сельского хозяйства СССР 
и Центрального статистического управления, необходимо 
иметь валовой сбор в стране 10 миллиардов пудов зерна. 
Это позволит полностью удовлетворить не только потребно
сти населения в хлебе, но и полностью обеспечить нужды 
животноводства в фураже п иметь необходимые резервы.

Можем ли мы в ближайшие годы выполнить эту задачу? 
Да, можем. Для этого у нас есть все необходимые условия 
и огромные резервы, заложенные в нашем социалистическом 
хозяйстве. Ведь имеем же мы определенные успехи в произ
водстве самой ценной зерновой культуры —  пшеницы. Пло
щадь под пшеницей по сравнению с 1940 г. возросла с

40 млн. 300 тыс. до 49 млн. 300 тыс. гектаров в 1954 году, 
а удельный вес пшеницы в зерновых посевах увеличился за 
это время с 36,4 процента до 44 процентов. По объему 
производства пшеницы наша страна занимает первое место 
в мире. Мы обогнали США как по валовому сбору пшеницы, 
так и по производству ее на душу населения. В связи с 
повышением урожайности и освоением целинных и залеж
ных земель мы будем и в дальнейшем увеличивать сборы 
пшеницы. Однако по фуражным культурам дело обстоит у 
нас гораздо хуже.

За счет каких источников мы можем в ближайшие пять- 
шесть лет достигнуть нужного нам уровня производства 
зерна в стране?

За счет увеличения сбора зерна на старопахотных зем
лях (сокращение потерь при уборке, повышение урожай
ности);

за счет дальнейшего расширения посевов зерновых 
культур на целинных и залежных землях;

за счет значительного расширения посевов иукурузы.
Рассмотрим более подробно каждый из этих источ

ников.

Увеличение сбора зерна на старопахотных землях. Мы
можем и должны значительно увеличить сбор зерна со ста
ропахотных земель. Для этого надо прежде всего сократить 
недопустимо большие потери зерна при уборке урожая. 
Совершенно нетерпимо такое положение, когда в результате 
затягивания уборки во многих колхозах и совхозах теряется 
до четверти выращенного урожая, а в некоторых случаях и 
больше. Нетрудно себе представить, сколько длеба собирает
ся в тех колхозах и совхозах, где уборка продолжается ме
сяц, а то и 45 дней.

Характерны в этом отношении данные Синельниковского 
и Павдоградского сортоучастков Днепропетровской области 
о потерях зерна в зависимости от сроков уборки;

(в центнерах с гектара)
Синельниковскнй Павлоградский

сортоучасток сортоучасток
Сбор урожая Потери Сбор урожая Потеря

Своевременная уборка в момент наступления полной спелости 29,5 — 32*3
Уборка после наступления полной спелости: 

через 5 дней 28,4 1,1 30,8 1,5
через 10 дней 23,4 6*1 24,6 7,7
через 15 дней 21,6 7,9 , 22,8 9,5
через 20 дней 18,5 И.О 21,7 10,6

Выходит, таким образом, что, производя большие за
траты на вспашку земли и посев, вырастив нередко хоро
ший урожай, мы затягиваем уборку и допускаем большие 
потери. Это происходит прежде всего потому, что у нас нет 
еще достаточного количества уборочных машин. Надо зна
чительно увеличить производство комбайнов, гораздо произ
водительнее использовать их и добиться того, чтобы уборку 
в каждом хозяйстве проводить не более, чем в десять рабо
чих дней.

Крупным резервом увеличения валовых сборов зерна 
является повышение урожайности сельскохозяйственных 
культур на всех площадях.

Повышение урожайности будет и впредь являться глав
ной задачей в борьбе за подъем сельского хозяйства. Необ
ходимо настойчиво бороться за высокую культуру земледе
лия, проводить все сельскохозяйственные работы в лучшие 
агротехнические сроки, широко внедрять передовой опыт и 
достижения науки. В связи с этим заслуживают внимания 
предложенные тов. Мальцевым приемы обработки почвы, ко
торые следует изучать и умело применять с учетом особен
ностей различных зон страны.

Для повышения урожайности сельскохозяйственных куль
тур на всех площадях необходимо больше вносить мине
ральных и местных удобрений. Следует сказать, что ми
неральных удобрений мы пока что вносим меньше, чем во 
многих капиталистических странах.

Важное значение в борьбе за повышение и сохранение 
урожая, особенно в районах, подвергающихся засухам и чер
ным бурям, наряду с другими агротехническими мероприя
тиями, имеют защитные лесонасаждения. Надо продолжать 
работу по выращиванию защитных лесных насаждений.

'  Какие большие возможности имеются для повышения 
урожайности зерновых культур, видно хотя бы из того, 
что на сортоиспытательных участках колхозов сбор зерна 
с гектара в два раза выше, чем на всех посевах колхозов.

Дальнейшее освоение целинных и залежных земель. Как
указал февральско-мартовский Пленум ЦК КПСС, наиболее 
доступным и быстрым источником увеличения производства 
зерна является освоение целинных и залежных земель. Опыт 
прошлого года, в течение которого была проведена большая 
работа по освоению целины, наглядно подтвердил правиль
ность этого указания.

В результате большой работы партийных организаций в 
колхозах, МТС и совхозах, самоотверженного труда работни
ков сельского хозяйства в истекшем году достигнуто значи
тельное увеличение производства и заготовок хлеба в райо
нах Сибири и Казахстана. В районах Западной Сибири со
брано хлеба в два раза, а в Казахской ССР —  на 35 про
центов больше, чем в 1953 году. Алтайский край увеличил 
производство хлеба почти в четыре раза. Именно благодаря 
повышению урожайности и освоению целинных земель в 
этих районах был перекрыт недобор хлеба, который страна 
имела вследствие засухи в ряде южных районов.

Центральный Комитет партии и Совет Министров приня
ли решение уже в 1956 году довести посевы зерновых на 
новых землях не менее чем до 28— 30 миллионов гектаров. 
Есть все основания полагать, что весной текущего года в 
колхозах и совхозах на целинных и залежных землях будет 
посеяно не менее 20 миллионов гектаров, а также полно
стью вспахана земля под урожай 1956 года. Установленное 
задание по освоению новых земель будет выполнено в срок.

Работа по освоению целинных земель будет продол
жаться и впредь. На этих землях наряду с пшеницей надо 
также внедрять кукурузу на кормовые цели, что значи
тельно увеличит сбор зерна и накопление силоса. Учитывая, 
что к 1960 году часть этих земель будет отведена под пары 
и другие культуры, под посев зерновых из вновь освоенных 
земель будет использовано не менее 28 миллионов гектаров. 
При средней урожайности хотя бы 10 центнеров с гектара 
это даст свыше 1 миллиарда 700 миллионов пудов зерна.

Расширение посевов кукурузы. Известно, что Соединен
ные Штаты Америки достигли увеличения валовых сборов 
зерна главным образом за счет расширения посевов кукуру
зы. Это там самая урожайная культура. В США в 1953 го
ду было засеяно кукурузой 35 проц. всей посевной пло
щади зерновых —  почти 30 млн. гектаров, то есть столь
ко же, сколько было засеяно пшеницей, а собрано кукуруз
ного зерна 4,5 млрд. пудов, или 55 проц. всего валового 
сбора зерна. Почти все зерно кукурузы в США идет на корм 
скоту. Кроме того, в США 3— 4 миллиона гектаров кукурузы 
засевается на силос и зеленый корм. Именно за счет куку
рузы американцам удалось обеспечить высокий уровень раз
вития животноводства. За последние 10— 15 лет США силь
но развили посевы кукурузы гибридными семенами, благода
ря чему резко повысилась урожайность. Так, до войны в 
США средний урожай кукурузы составлял примерно 15 цент
неров с гектара, а к 1953 году, когда 85 процентов площа
дей, занятых посевами кукурузы, засевалось гибридными 
семенами, урожай составил 25 центнеров с гектара. В то же 
время урожай пшеницы в США составил 10,7 центнера.

В Советском Союзе в 1953 году посевами кукурузы было 
занято всего 3 млн. 500 тыс. гектаров, то есть 3,3 процен
та общей площади зерновых культур, а собрано всего 
230 млн. пудов.

Расширение посевов кукурузы в нашей стране —  это 
крупнейший резерв увеличения производства зериа. Если к

1960 году мы расширим посевные площади кукурузы е
трех с половиной миллионов гектаров в 1953 году не менее 
чем до 28 миллионов гектаров, то это даст возможность зна
чительно увеличить производство зерна в стране. У нас 
имеются большие возможности для производства кукурузы 
в значительных размерах, и было бы неразумно не исполь
зовать тех выгод, которые даст расширение посевов этой 
культуры.

Ценность кукурузы состоит в том, что одна эта культу
ра одновременно решает две задачи —  пополнение ресурсов 
зерна и получение из стеблей кукурузы хорошего силоса. 
Все посевы кукурузы, убираемые в стадии молочно-воско
вой спелости, при раздельной уборке дают зерно в початках, 
а также и сочный корм в виде измельченных и засилосо
ванных стеблей. Отдельно убранные початки должны сило
соваться и использоваться в хозяйстве как зерно для откор
ма свиней и других животных, а также птицы; стебли ку
курузы должны силосоваться отдельно от початков и ис
пользоваться как сочный корм для молочного и других ви
дов скота. ----

Если рассматривать кукурузу как культуру, дающую 
зерно в сухом виде, то действительно в этом отношении 
наши возможности пока ограничены. Если же использовать 
уже накопившийся опыт силосования и консервирования по
чатков кукурузы, достигших молочно-восковой спелости, то 
надо признать, что в нашей стране имеются благоприятные 
условия для значительного расширения района возделыва
ния этой высокоурожайной культуры.

Спрашивается, почему мы должны отказываться от этих 
возможностей увеличения производства кукурузы для откор
ма скота, отказываться от корма, который будет получен не 
в виде сухого зерна, а в виде консервированного. Силосован
ные початки по кормовым единицам (по сухому веществу) 
равноценны спелому зерну кукурузы.

Можно ли приравнивать зерно в молочно-восковой спе
лости к спелому зерну? Можно. Недозревшее зерно так же 
питательно, как и зерно спелое. Никто этого не оспаривает. 
А если это так, то нужно смело идти на расширение посе
вов кукурузы даже в тех районах, где она полностью не 
вызревает на зерно, но достигает молочно-восковой зрелости.

Тем не менее до последнего времени кукуруза у нас бы
ла в загоне, ее недооценивали, сеяли только в южных 
районах страны и то в незначительных размерах. На учеб- 
пой карте сельского хозяйства СССР, изданной в 1952 году, 
граница распространения кукурузы проходила от Черновип 
через Винницу, значительно южнее Киева, через Полтаву, 
Ворошиловград и на Махачкалу. Таким образом, огромная 
территория европейской части страны, в том числе многие 
районы Украины, Белоруссия, Прибалтика, центральные об
ласти РСФСР, Поволжье, Казахстан и все республики Сред
ней Азии, не говоря уже о Сибири и Дальнем Востоке, —  
все эти обширные районы считались непригодными для воз
делывания кукурузы.

Может быть, действительно севернее границы, помечен
ной на карте, кукуруза не ̂ растет? Неверно это!

В последние годы и особенно в прошлом году мы попро
бовали сеять кукурузу в разных районах Советского Союза, 
и всюду, даже в северных районах, где за ней был надлежа
щий уход, получены хорошие урожаи.

Возьмите, к примеру, колхоз имени Сталина Чувашской 
АССР, где председателем работает один из замечательных 
людей колхозного производства т. Коротков. В начале про
шлого года у меня был т. Коротков. Во время беседы с ним 
я поинтересовался климатическими и почвеиными условия
ми Чувашии и посоветовал посеять кукурузу. Тов. Коротков 
с желанием взялся за это дело. Колхозу были высланы семе
на кукурузы, и он впервые посеял эту культуру, причем 
посеял квадратно-гнездовым способом. Вот что пишут кол
хозники этой артели в своем письме в Центральный Коми
тет партии:

«Мы обеспечили общественный скот в полной потреб
ности настоящим силосом из кукурузы, который заложили в 
бетонированных силосохранилищах. Кукуруза на всей пло
щади 35 гектаров уродилась, буквально, как лес, высотою 
до трех с половиной метров. Силосной массы мы подучили 
по 800 центнеров с гектара. Заложили 1.500 тонн силоса 
вместе с початками. Кроме того, заложили 80 тонн чистых 
початков на силос для откорма свиней, которых стоит на от
корме 500 голов.

Но это еще не все. Отдельные пустобаи утверждали, что 
кукуруза в нашей местности на зерно не созреет, все это 
пустое. Посылаем вам кукурузные початки с обычных посе
вов оставленных нами на семена 6 гектаров, с которых мы 
собрали 1.000 центнеров таких початков, то есть по 166 
центнеров с гектара».

Хорошие урожаи кукурузы собраны во многих районах 
страны. В 1954 году на Ефремовском госсортучастке Туль
ской области кукуруза нового сорта «Московская 5» дала 
урожай вызревших початков 50 центнеров с гектара и сор
та «Московская 3» —  38 центнеров. В Институте зерново
го хозяйства нечерноземной полосы (станция Немчиновка, 
Московской области) с гектара опытных посевов собрано 
40 центнеров сухого зерна кукурузы (без початков), а от
дельные лучшие формы своей селекции дали урожай по 
60 центнеров зерна (без початков). В колхозе имени Молото
ва Семилукского района Воронежской области с 45 гектаров 
позднеспелых высокостебельных сортов кукурузы получен

урожай зерна в початках по 74,3 центнера с гектара. На 
Стародубском госсортучастке Брянской области получен (уро
жай кукурузы по 42,5 центнера зерна (без початков). На 
госсортучастках Татарской АССР получен урожай верна ку
курузы по 30 центнеров с гектара. На Городокском госсорт- 
участке Белорусской ССР получен урожай сухого зерна по 
45 центнеров с гектара.

В колхозах Славгородского района Алтайского края на 
площади 135 гектаров получен урожай кукурузы в почат
ках по 40— 60 центнеров с гектара. На Славгородской се
лекционной станции урожай зерна (при влажности 14 про
центов) составил 50— 57 центнеров с гектара.

В первый год массового продвижения кукурузы в цент
ральные и северные районы не только отдельные колхозы, а 
целые районы и даже области получили высокие урожаи 
кукурузы. Так, в Гродненской области Белорусской ССР 
295 колхозов получили урожай зеленой массы с початками 
кукурузы от 300 до 600 и выше центнеров с гектара. В 
Архангельской области 10 колхозов получили урожай от 
520 до 900 центнеров зеленой массы с гектара.

Работа по продвижению кукурузы в различные районы 
страны должна быть значительно расширена. Некоторые вы
сказывают сомнение, может ли кукуруза дозревать до мо
лочно-восковой спелости в северных районах. Практика по
казывает, что всюду, где возделывается пшеница, кукуруза 
может достигать молочно-восковой спелости. Если даже в от
дельные годы кукуруза и не дозреет, то колхоз или совхоз 
получит большое количество зеленой массы на силос. Таким 
образом, хозяйство и в этом случае не будет в убытке.

Хочу сделать такое замечание. Чтобы получить больше 
полноценных початков, не следует оставлять более двух 
стеблей кукурузы в гнезде, иначе не будет хорошего разви
тия початков, будут потери самого ценного —  зерна. При 
меньшем количестве стеблей в гнезде урожай всегда бывает 
лучше. Это доказано таким мастером по выращиванию куку
рузы, как Марк Озерный. Прорывку кукурузы можно не де
лать в том случае, когда она сеется на зеленую подкормку 
скоту, когда ее скашивают еще до цветения. В этом случае 
кукурузу можно сеять гуще и не прорывать посевов, но сеять 
надо обязательно квадратно-гнездовым способом с тем, чтобы 
вести обработку в двух направлениях.

В южных районах, таких, как Украина, Молдавия, Се
верный Кавказ и другие, где кукуруза высевается на зерно 
и полностью вызревает, также целесообразно убирать часть 
кукурузы в стадии молочно-восковой спелости. Это даст воз
можность колхозам и совхозам данных районов получить до
статочное количество концентрированных кормов в виде за
силосованных початков, а также стеблей, пригодных для си
лосования. Таким образом, южные районы обеспечат молоч
ный скот сочными кормами, что позволит значительно повы
сить удои.

В отдельных районах, где много тепла и влаги, напри
мер, в зоне Черноморского побережья Грузии и Краснодар
ского края, колхозы и совхозы могут получать два урожая 
кукурузы в молочно-восковой спелости. Это даст возможность 
увеличить кормовые ресурсы для скота.

Надо также иметь в виду, что в районах, подвергаю
щихся засухе, кукуруза, как пропашная культура, является 
более засухоустойчивой и высокоурожайной. С другой сто
роны, в районах, где в период уборки выпадает много осад
ков, затрудняющих проведение уборки картофеля, зерновых 
и других кул'ыур, кукурузу на силос можно убирать при 
любой погоде.

Мы обязаны в текущем году, а также и в последующие 
годы обеспечивать новые районы возделывания кукурузы 
семенами, выращенными на юге. Наряду с этим необходимо 
проводить большую работу по отбору сортов, наиболее при
годных для возделывания в новых районах, а также выве
дению сортов, дающих высокие урожаи зеленой массы и 
зерна молочно-восковой спелости, сортов, позволяющих все 
шире продвигать кукурузу на север. У нас недооценивается 
возможность повышения урожайности за счет развития по
севов гибридными семенами. Посевы гибридными семенами 
являются мощным средством повышения урожайности. Ми
нистерству сельского хозяйства и Министерству совхозов 
следует по-настоящему взяться за это дело, включить в ра
боту по размножению гибридных семян опытные станции и 
(научно-исследовательские институты с тем, чтобы в бли
жайшие 2— 3 года перейти на посев только гибридными се
менами.

Было бы правильно поставить вопрос о некотором рас
ширении посевов кукурузы взамен чистых паров. Если ку- 
курузу убирать в первой половине августа, она уже будет 
иметь молочно-воскоаую спелость. А поле после уборки ку
курузы будет своевременно освобождено для посева озимых.

Разумно также заменить часть посевов менее урожай
ных зерновых культур, примерно 8,5 млн. гектаров, посе
вами кукурузы. Будет целесообразно также заменить пример
но 4 млн. гектаров различных кормовых культур (трав, 
корнеплодов) кукурузой. Кроме того, в различных районах 
СССР можно распахать для посевов кукурузы примерив 
3 млн. гектаров малопродуктивных лугов, пастбищ и пу
стующих земель. В результате всех этих мероприятий мож
но будет получить дополнительно многие сотни миллионов 
пудов кукурузы.

Мы смело можем пойти теперь па значительное рас
ширение посевов кукурузы, так как при современном уров
не механизации он$ перестала быть трудоемкой культурой. 
Теперь имеется возможность производить посевы кукурузы 
квадратно-гнездовым способом, вести механизированную 
обработку в двух направлениях и убирать урожай как на 
зерно, так и на силос комбайнами.

Товарищи! Если валовой сбор зерна в стране будет со
ставлять десять миллиардов пудов, то можно полностью удов
летворить все потребности страны в хлебе, создать более 
мощные резервы и вместе с тем выделить для животновод
ства более четырех миллиардов пудов зерна, и, кроме того, 
значительное количество отрубей, жмыхов и различных 
комбикормов. В связи с повышением культуры земледелия 
мы будем также иметь рост валовых сборов других важ
нейших для животноводства культур —  картофеля, кормо
вой моркови, кормовой свеклы, сахарной свеклы, повысит
ся также продуктивность лугов. Животноводство, таким 
образом, получит устойчивую кормовую базу для своего 
развития, оно станет высокопродуктивным и высокодоходным.

Для того, чтобы наши возможности увеличения произ
водства зерна стали действительностью, необходимо много 
и напряженно поработать. Нужно прежде всего увеличить 
производство тракторов и сельскохозяйственных машин, 
значительно улучшить их использование.

Чтобы снизить потери и увеличить сбор зерна, надо 
резво сократить сроки уборки, а для этого требуется значи
тельно увеличить парк комбайнов, а также развернуть произ
водство виндроуэров* позволяющих проводить уборку хлеба 
в период восковой спелости.

Наше сельское хозяйство нуждается в большом коли
честве новых тракторов и комбайнов. Я не буду сейчас 
говорить, сколько нам необходимо иметь их в 1960 году. 
Надо подсчитать реальные возможности как в отношении 
использования производственных мощностей существующих 
заводов, так и строительства новых. Но ясно одно, что мы 
должны больше заботиться о дальнейшем техническом воо
ружении сельского хозяйства.

Следует усилить стимулы для колхозников, рабочих 
МТС и совхозов, работающих в первые дни уборки. Здесь 
еще много непорядков. При существующей системе оплаты 
колхозники, работники МТС и совхозов мало заинте
ресованы в том, чтобы уборку урожая проводить в сжатые 
сроки. Было бы целесообразно в первые дни уборки про
изводить повышенную оплату. Надо поручить Министер
ству сельского хозяйства и Министерству совхозов разрабо
тать необходимые предложения по этому вопросу.

Задача резкого увеличения производства зерна имеет 
исключительно важное значение для осуществления вели
ких планов коммунистического строительства. Борьба за 
расширение зернового производства —  это борьба за укреп
ление экономического могущества нашей Родины, за даль
нейший подъем благосостояния народа.

Выдвигая задачу серьезного увеличения валовых сбо
ров зерна-,-^партия опирается на успехи, достигнутые в 
развитии тяжелой индустрии, на преимущества нашего 
крупного социалистического сельскохозяйственного произ
водства, на богатейший опыт передовиков сельского хозяй
ства, которые в тесном содружестве с наукой разработали 
пути получения высоких урожаев.

Можно не сомневаться в том, что если мы мобилизуем 
усилия колхозного крестьянства, рабочего класса, всего 
советского народа на борьбу за подъем зернового хозяйства, 
то всенародная задача получения 10 миллиардов пудов 
8ерна в ближайшие пять— шесть лет будет успешно решена!

Основные задачи по увеличению производства мяса, молока, 
яиц, шерсти и других продуктов животноводства

Товарищи! После сентябрьского Пленума ЦК КПСС пар
тийные и советские организации, колхозники, работники 
МТС и совхозов проделали немалую работу по выполнению 
намеченных партией мероприятий в области подъема жи
вотноводства. Эта работа, как уже отмечалось в начале до
клада, проходила в сложных условиях. Засуха, охватившая 
ряд районов страны, а также суровая зима на отгонных 
пастбищах создали большие трудности для животноводства 
и нанесли ему известный ущерб. Но, несмотря на это, за 
период с 1 октября 1953 года по 1 октября 1954 года 
поголовье крупного рогатого скота в стране возросло на 
1,9 млн. голов, в том числе коров на 1,5 млн., поголовье 
свиней увеличилось на 3,4 млн., овец на 2,6 млн. голов. 
Несколько повысилась продуктивность скота.

Анализируя состояние животноводства, особо следует 
сказать о значении и роли общественного животноводства 
в деле обеспечения трудящихся продуктами питания, а 
промышленности сырьем. Общественное животноводство яв
ляется той базой, опираясь на которую, мы можем решить 
задачу полного удовлетворения потребностей страны в 
животноводческих продуктах. Поэтому партия придавала и 
придает первостепенное значение делу подъема колхозного 
и совхозного животноводства.

В послевоенные годы в развитии общественного животно
водства достигнуты некоторые успехи. Удельный вес продук
тов животноводства колхозов, совхозов и других государ
ственных хозяйств в общих заготовках в прошлом году со
ставил по мясу —  около 78 проц., молоку —  77 проц., 
яйцам —  54 проц. и шерсти —  92 процента.

Эти данные говорят о том, что колхозы и совхозы являют
ся высокотоварными хозяйствами и выполняют основную, 
ведущую роль в снабжении страны продуктами животновод
ства. В этом состоит крупная победа нашего колхозного и 
совхозного производства. Однако колхозы и совхозы до сих 
пор еще недостаточно используют имеющиеся у них возмож
ности для увеличения производства продуктов животно
водства.

Развивая общественное животноводство, мы не должны 
умалять значения той части животноводства, которая нахо
дится в личной собственности колхозников, рабочих и слу
жащих и ведется в рамках Устава сельхозартели, в рам
ках личного потребительского хозяйства. Партия и Пра
вительство поощряли и впредь будут поощрять колхозников, 
рабочих и служащих в обзаведении скотом, имея в виду, что 
это содействует подъему благосостояния народа. Но главное 
внимание должно быть обращено на подъем общественного 
животноводства, призванного сыграть решающую роль в до
стижении обилия сельскохозяйственных продуктов и предме
тов народного потребления.

Я уже называл цифры, из которых видно, что у нас вы
росло поголовье скота, в связи с этим увеличились заготовки 
мяса, молока и масла, яиц. Тем не менее животноводческих 
продуктов у нас не хватает. Чем это объяснить? Прежде всего 
огромным ростом потребления. После многократного сниже
ния цен спрос на продукты животноводства намного вырос. 
Продажа мяса населению в 1954 году увеличилась по срав
нению с 1940 годом в 2,8 раза, масла животного в 2,6 раза, 
яиц в 1,4 раза, шерстяных тканей почти в три раза. Спрос 
на продукты животноводства и впредь будет повышаться. Не
обходимо принять все меры к его удовлетворению, помня, что 
для Коммунистической партии и Советского правительства 
нет ничего выше, чем забота о благе народа.

В свете возросших потребностей на продукты животновод
ства уровень их производства оказался явно недостаточным. 
Отсюда задача —  значительно увеличить производство мяса, 
молока, масла, яиц, шерсти и других продуктов.

Определяя возможности колхозов и совхозов в производ
стве животноводческих продуктов, мы должны исходить из ко
личества и качества закрепленной за ними земли, имея в виду, 
что рост животноводства находится в прямой зависимости от 
наличия земли и ее правильного использования. Поэтому ис
числение производства мяса и молока следует вести из рас
чета на 100 гектаров пашни, лугов и пастбищ, производство 
свинины —  на 100 гектаров пашни, а продукции птицевод
ства—  на 100 гектаров посевов зерновых культур.

Данный принцип должен быть положен в основу планиро
вания развития общественного животноводства. Для того, 
чтобы обеспечить питание всего населения по научно обосно
ванным нормам, надо в среднем по Советскому Союзу на 100 
гектаров пашни, лугов и пастбищ производить 27 центнеров 
мяса, 260 центнеров молока, на каждые 100 гектаров пашни 
не менее 30 центнеров свинины и на каждые 100 гектаров 
посевов зерновых культур не менее 74 тысяч яиц. При этом 
следует сказать, что принимаемые за исходные в данных 
расчетах научно обоснованные нормы нельзя считать точны
ми и неизменными, жизнь, видимо, внесет в них коррективы 
и уточнения.

В настоящее время мы еще очень серьезно отстаем от того 
уровня, который необходим для удовлетворения потребностей 
страны. Но это отставание можно преодолеть в короткий срок.

Для этого нам нужно прежде всего серьезно поднять про
дуктивность скота и увеличить его поголовье.

В предлагаемом на рассмотрение Пленума Центрального 
Комитета проекте постановления выдвигается как важнейшая 
народнохозяйственная задача увеличить в 1960 году произ
водство в стране основных продуктов животноводства по срав
нению с 1954 годом:

Мяса и сала (всех видов) —  в два раза,
молоиа —  в два раза,
яиц —  в 2,2 раза,
шерсти (всех видов) —  в 1,8 раза.

Чтобы обеспечить намечаемый крутой подъем животно
водства, надо повернуть к этой отрасли хозяйства внимание 
всей партии, всей страны.

Следует сказать, что некоторые партийные организации 
до сих пор не осознали всей глубины нашего отставания с 
животноводством и неудовлетворительно осуществляют реше
ния сентябрьского Пленума ЦК. Иначе чем же объяснить, 
что, несмотря на серьезные предупреждения со стороны 
Центрального Комитета, в ряде республик, краев и областей 
в минувшем году количество скота и его продуктивность не 
только не увеличились, но даже уменьшились. Именно так 
произошло, например, в колхозах Астраханской, Великолук
ской, Вологодской, Калининской, Костромской, Новгородской, 
Ярославской и ряда других областей, в Азербайджанской СОР 
и Грузинской ССР, где партийные, советские и сельскохо
зяйственные органы плохо занимались вопросами животно
водства, не уделяли должного взимания этой важной отрас
ли сельскохозяйственного производства. Из некоторых обла
стей поступают сигналы о том, что в октябре— декабре 1954 
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года допущены большие отходы скота и снижение его про
ективности.

В Краснодарском крае, например, имеются благоприят
ные условия для разведения молочного скота и свиней. Меж- 
«V гем продуктивность коров в крае исключительно низка и 
составила в прошлом году 1.290 килограммов против 1.530 
килограммов в 1940 году и 1.442 килограмма молока в 1953 
году. План заготовок и закупок молока в 1954 году выпол
зем только на 74 проц.

Одной из причин отставания с производством животно- 
БОдческих продуктов является наличие крупных недостатков 
в планировании поголовья. Руководители министерств сель
ского хозяйства и совхозов в практике планирования исхо
дили из неверной предпосылки, будто проблему животновод- 
ства можно решить только за счет увеличения количества
скота.

Это не могло не привести и действительно привело к то- 
*у, что некоторые районы при выполнении заданий по росту 
поголовья из года в год снижали производство животноводче
ских продуктов. В Кемеровской области поголовье свиней с 
1940 по 1953 год увеличилось с 68 тыс. до 129 тыс. голов, 
т. е. почти в два раза. Производство же свинины уменьши
лось с 1.900 тонн в 1940 году до 1.550 тонн в 1953 году. 
В Костромской области поголовье коров в сравнении с 1949 
годом увеличилось на 20 проц., а производство молока умень
шилось на 10 проц. Подобных примеров можно привести 
много.

Поэт Владимир Маяковский, как известно, специально
не занимался вопросами сельского хозяйства, но и он пони
мал, что корова должна давать молоко. Маяковский писал:

Если тебе 

I  тебя
корова имя,

должны быть 
молоко 
и вымя.

Х Р У Щ Е В А  на Пленуме Центрального Комитета КПСС 25 января 1955 года
О Б  У В Е Л И Ч Е Н И И  П Р О И З В О Д С Т В А  Ш ЕРС Т ИО П Р О И З В О Д С Т В Е  С В И Н И Н Ы

X если ты 
без молока 

м без вымени, 
то черта ль в твоем 

в коровьем имени1

То, что было ясно Маяковскому, оказывается не ясно 
многим работникам сельского хозяйства.

Животноводческое хозяйство —  это не зоологический 
сад, в котором хороший директор обзаводится всеми видами 
животных. Те или другие виды животных нужны не сами 
по себе, а для получения продуктов животноводства. В плане 
надо ставить главную цель —  получение необходимого ко
личества животноводческих продуктов в установленные госу
дарством сроки. При этом для государства, для народа выгод
но получить заданное количество молока, мяса, масла от 
наименьшего количества скота. К примеру, мы планируем 
произвести в колхозах 2,4 млн. тонн свинины. Для того, 
чтобы получить это количество и в нужном ассортименте, мы 
должны производить не менее 30 проц. бекона со средним 
убойным весом одной свиньи 90 килограммов, около 35 про
центов ветчинной и мясоразрубочной свинины с убойным 
весом одной головы не менее 100 килограммов и 35 проц. 
сальной и полусальной свинины с убойным весом одной го
ловы не менее 150 килограммов. При такой структуре произ
водства свинины и указанных убойных весах потребуется 
откормить 22 млн. свиней и затратить на это различных 
кормов 21 млн. тонн (в переводе на кормовые единицы).

А что сдают колхозы в настоящее время? Беконных сви
ней 3 процента вместо 30, сальных 6 вместо 35, мясных 
69 вместо 35 процентов. Кроме того, сдают 22 процента 
некондиционных свиней живым весом по 30 килограммов.
Да разве же это свинья! Это —  не свинья, а свинство! Если 
сохранить существующее сейчас положение, то для получе
ния в колхозах 2,4 млн. тонн свинины потребуется сдать 
42 миллиона свиней и затратить на это 26 миллионов тонн 
кормовых единиц. Спрашивается, что же выгоднее: держать 
20 миллионов лишних свиней или улучшить кормление и 
получить то же количество свинины от меньшего количе
ства хорошо откормленных животных? Бесспорно, выгоден 
второй путь.

Можно привести немало подобных примеров по молоку, 
шерсти и другим продуктам. Из этого следует, что главным в 
животноводстве является качественная сторона, его продук
тивность. Кто больше даст на 100 гектаров сельскохозяй
ственных .угодий продуктов, планируемых для данной зоны, 
тот лучше работает, тот заслуживает поощрения, всенарод
ного признания и уважения.

Как же в этом случае осуществлять контроль за выпол
нением плана развития животноводства? Министерства сель
ского хозяйства и совхозов должны руководствоваться тем 
минимумом выхода продукции животноводства, который 
устанавливает государство с учетом особенностей отдельных 
зон страны. При этом следует предусматривать, как выход 
данного минимума продукции будет обеспечиваться по мо
локу— поголовьем коров с (учетом удоя в данной зоне, по мясу 
— количеством откормленного поголовья свиней, крупного ро
гатого скота, овец и птицы, по шерсти —  поголовьем овец 
и настригом шерсти. Но это именно минимум, который тре
буется для обеспечения страны всеми видами продуктов, 
з уже отдельный колхоз, совхоз должен использовать свои 
возможности и получить максимум продукции. Для этого 
надо предоставить инициативу местным работникам.

У частникам Пленума известно, что с этого года мы долж
ны перейти на новый порядок планирования посевных пло
щадей и развития животноводства. Это исключительно важ
ное мероприятие в деле подъема всех отраслей сельскохозяй
ственного производства.

Старый порядок планирования, когда сверху, без (учета 
почвенных и климатических условий, до каждого района до
водился план посева в разрезе культур и план развития жи
вотноводства по видам скота, не содействовал развертыванию 
инициативы и творчества работников МТС, специалистов 
сельского хозяйства, руководителей колхозов и всей массы 
колхозников. Такой порядок планирования приводил к фор
мальному выполнению директив сверху.

Новый порядок планирования отправным началом для 
колхозов и совхозов будет иметь .установленный объем то
варной продукции. При этом счет должен вестись не на ко
личество вспаханных и посеянных гектаров той или иной 
культуры, не на количество голов и хвостов в стаде, а на 
количество полученных с гектара центнеров зерна, картофе
ля, овощей и других продуктов полеводства, на количество 
мяса, молока и других продуктов животноводства. Это будет 
способствовать большей заинтересованности работников сель
ского хозяйства в повышении урожайности сельскохозяй
ственных культур и продуктивности общественного живот- 
новодства.

В проекте постановления Пленума ЦК КПСС предусмат
ривается резкий рост производства животноводческих про
дуктов. Некоторые могут спросить: реальная ли эта задача? 
На этот вопрос может быть лишь один ответ: да, это вполне 
Реальная задача, и у нас имеются все необходимые условия 
Для ее .успешного решения. Надо только правильно исполь
зовать и привести в действие имеющиеся резервы.

Вдумайтесь, товарищи, какими поистине безграничными 
возможностями располагает наша страна. В 1954 году передо- 
вые колхозы и совхозы в самых различных зонах страны по
лучили средние удои молока от каждой коровы, в три раза 
превышающие общесоюзные показатели, свинины на 100 гек
таров пашни получили в 4— 5 раз больше, а шерсти с одной 
°вцы лучшие хозяйства получили в 2— 3 раза больше, чем в 
среднем по всем колхозам и совхозам.

А разве большинство колхозов п совхозов не. может подтя
нуться до уровня передовых хозяйств и достигнуть таких же 
Результатов? Бесспорно, сможет, если мы по-настоящему 
возьмемся за животноводство.

Главный резерв увеличения производства мяса кроется 
прежде всего в развитии свиноводства —  как отрасли наибо
лее скороспелого животноводства.

Ставится задача увеличить производство свинины в 1960 
году по сравнению с 1954 годом в два раза. Основными рай
онами производства свинины должны стать Украина, Север
ный Кавказ, Прибалтика, Белоруссия, центральные нечерно
земные и центральные черноземные области и Западная Си
бирь, северные области Казахстана.

В такой большой стране, как наша, необходимо применять 
все виды откорма свиней. Поэтому в проекте решения Плену
ма ЦК КПСС предусмотрены виды откорма с учетом особенно
стей отдельных зон. Известно, что многие колхозы и совхозы 
Украины, используя зерно, успешно проводят сальный откорм 
свиней. Но, скрашивается, почему производство такого же са
ла следует планировать Литве, Латвии и Эстонии, где есть 
многолетний опыт беконного откорма свиней, где создана сеть 
беконных фабрик? Крестьяне Прибалтики знали, как полу
чать высококачественный бекон, создали нужный для этого 
тип свиней и кормовую базу в виде вико-овсяных, вико-горо- 
ховых и других смесей. Между тем, сельскохозяйственные ор
ганы стали переучивать крестьян, добиваться, чтобы вместо 
бекона производили сало. Такое положение надо поправить.

Больше внимания надо обратить на широкое использова
ние отходов общественного и индивидуального питания для 
откорма свиней. Можно только в столовых Москвы и Ленин
града и у населения этих городов ежегодно собирать 400—
500 тысяч тонн пищевых отходов и откармливать сотни ты
сяч свиней. Совхоз «X лет Октября» Московской области за 
счет пищевых отходов получает ежегодно 35— 40 тысяч 
центавров свиного мяса. Однако этот опыт плохо распростра
няется.

Нельзя дальше мириться е серьезными недостатками и в 
самой организации свиноводческого хозяйства в колхозах и 
совхозах. До' сих пор крайне плохо используется маточное по
головье. Во многих колхозах свиноматки дают только один 
опорос, а полгода колхозы не получают от них никакой про
дукции, хотя на содержание свиноматок затрачивают боль
шое количество кормов и труда. Если в целом по стране иметь 
два опороса от свиноматки, то это дополнительно позволит по
лучать по 15— 20 миллионов поросят и не менее полутора—  
двух миллионов тонн свиного мяса в живом весе.

Свиноводство может и должно быть высокорентабельной 
отраслью хозяйства. Недаром народная пословица говорит: 
«Свинья— это крестьянская копилка». Эку копилку может 
иметь каждый колхоз и приумножать колхозное богатство.

О Б  У В Е Л И Ч Е Н И И  П Р О И ЗВ О Д С Т В А  
Г О В Я Ж Ь Е Г О  М ЯС А

Ставится задача увеличить производство говяжьего мя
са в 1960 году по сравнению с 1954 годом в 1,7 раза.

За счет чего можно обеспечить этот рост? Одним из 
важных резервов увеличения производства говядины яв
ляется нагул, доращивание и откорм крупного рогатого 
скота. В этом деле имеется недопустимая бесхозяйствен
ность. В прошлом году государству было сдано большое 
количество неупитанного крупного рогатого скота. Если 
бы этот скот довести до нормальной упитанности, можно 
было бы дополнительно получить сотни тысяч центнеров 
мяса. Министерство сельского хозяйства не нашло, да по
жалуй, и не искало соответствующие организационные 
формы проведения нагула скота. В результате колхозы, хо
тя формально и выделяли для нагула определенное коли
чество скота, фактически содержали его в общих пуртах. 
Надо,, по примеру передовых колхозов создавать нагульные 
колхозные и межколхозные гурты.

Значительно улучшить дело откорма скота должны 
совхозы Министерства совхозов. В зерновых совхозах це
лесообразно организовать фермы по откорму крупного рога
того скота и валухов, используя отходы зернового хозяй
ства. Следует также создать сеть совхозов по доращиванию 
и откорму молодняка крупного рогатого скота.

Большие возможности для развития откорма и доращи
вания скота имеются у Министерства промышленности 
мясных и молочных продуктов. В 1953 году откормочные 
хозяйства этого министерства сдали государству за счет 
привеса мяса и сала 172 тысячи тонн. В то же время 
следует отметить, что на базах министерства в результа
те бесхозяйственности, неправильного содержания скота 
допускаются большие потери. Так, с 1 октября 1953 года 
по 1 октября 1954 года потери скота в живом весе соста
вили 42 тысячи тонн. Это происходит потому, что скот, 
поступающий на многие заготовительные базы, длительное 
время не получает ни корма, ни воды.

Руководители этого министерства не только не прини
мают мер по организации откорма скота, но даже размыш
ляют о том, как бы совсем избавиться от необходимости 
кормить скот, поступающий на заготовительные базы. При 
этом они пытаются прикрыться странной «теорией», 
согласно которой животное якобы может в течение длитель
ного времени быть без корма и при наличии воды оно не 
потеряет в весе. Они даже начали ставить опыты чтобы 
оправдать практику голодного содержания скота. Работни
ки Института мясной промышленности, докладывая руко
водству министерства о результатах проверки этих «опы
тов», писали: «В течение первых двух суток голодания 
животные вели себя беспокойно, редко ложились, мычали, 
лизали шерстный покров. При дальнейшем голодании 
они становились вялыми и малоподвижными и большую 
часть времени лежали «съежившись».

Можно сказать работникам министерства, что эта «тео
рия» не нова, она является явным плагиатом Известно, 
что цыган тоже пытался приучить свою кобылу жить без 
корма. Он не кормил ее восемь дней и его опыт мог бы 
увенчаться успехом, если бы на девятый день кобыла не

П° Д°Руководители Министерства промышленности мясных и 
колонных продуктов должны дать объяснение, почему они 
допускают такую вопиющую бесхозяйственность и наносят 
ущерб государству.

О П Р О И З В О Д С Т В Е  я и ц  И М Я С А  п т и ц ы
До настоящего времени яиц и мяса птицы в стране про

изводится мало. Намечается увеличить производство мяса 
птицы в 1960 году по сравнению с 19о4 годом в два с 
половиной— три раза и яиц в 2,2 раза.

Руководители многих колхозов пренебрежительно отно
сятся к птицеводству, считают его малодоходным, экономи
чески невыгодным. Но жалуются обычно те, у кого куры 
несут не простые, а «золотые» яички. Помните в народной 
сказке: «Снесла курочка яичко не простое, а золотое». Бот 
такие яички несут куры, например, в Шкирятовском районе 
Тульской области. В колхозах этого района от одной несуш
ки в среднем получают от 6 до 16 яиц в го*. В целом по 
району на 100 гектаров зерновых посевов получают 44Б 
яиц, или 3 яйца на гектар. Каждое яичко здесь оказывается
не простым, а золотым.

В настоящее время птицеводство очень распылено, иа 
птицефермах нередко содержится только по 100— 200 кур. 
Нужно взять курс на создание крупных птицеводческих 
ферм, позволяющих широко механизировать работы и под
нять производительность труда. Следовало бы в ближай
шие годы организовать' крупное промышленное птицевод
ство в колхозах, имеющих развитое зерновое хозяйство.

Министерству совхозов необходимо создать в зерновых 
совхозах, особенно в районах освоения целинных земель, 
птицеводческие фермы промышленного значения. Эти хозяй
ства будут прибыльны и доходны, в них нужно механизиро
вать основные процессы труда.

Министерству промышленности мясных и молочных про- 
дуктов следует организовать вокруг крупных городов специ
альные птицеводческие фабрики. В этом отношении у тас 
есть полезный опыт. На Томилинской птицефабрике Москов

ской области, имеющей 141 тысячу голов, от каждой ве- 
сушкв в минувшем году получено по 190 яиц, а всего фаб
рика дала за год более 24 миллионов яиц, восемь с полови
ной тысяч центнеров диэтического мяса и получила 7 млн. 
370 тыс. рублей прибыли. Нужно продолжать работу по 
созданию птицефабрик вокруг Москвы, организовать такие 
фабрики вблизи Ленинграда, Киева, Свердловска, Молотова, 
Сталино, Омска, Новосибирска, Харькова и других городов.

Организуя крупное промышленное птицеводство, мы 
должны широко проводить механизацию труда на птицевод
ческих фермах, используя при этом как опыт наших пере
довых хозяйств, так и достижения птицеводства за гра
ницей.

Особое внимание надо обратить на разведение водопла
вающей птицы. Во многих районах нашей страны имеются 
в изобилии лугопастбищные угодья и водоемы  ̂ с хорошей 
пищей для уток и гусей. Богата водоемами Сибирь, там во
дится масса диких гусей и уток, а домашних очень и очень 
мало. При хозяйственном использовании в̂одоемов можно 
развести несколько миллионов уток и гусей.

В стране насчитывается почти 2.500 инкубаторно-пти
цеводческих станций с общей мощностью инкубаторов до 
500 млн. яиц. Следует реорганизовать эти станции, возло
жив на них помимо инкубирования яиц задачу выращива
ния и откорма птицы на мясо.

О П Р О И З В О Д С Т В Е  М О Л О К А

Чтобы увеличить в 1960 году производство молока в 
стране в два раза, необходимо повысить удой в среднем по 
стране от каждой коровы в колхозах и совхозах на 500—  
600 килограммов. Сможем ли мы добиться такого прироста?

Готовясь к докладу, я беседовал по этому вопросу со 
многими работниками. Они высказывали разные мнения. 
Одни товарищи такой рост удоев считают реальным, другие 
предлагают запланировать прирост удоев за шесть лет лишь 
на 250— 300 килограммов от коровы, то есть по 50— 60 
килограммов в год. При этом в обоснование своих предложе
ний ссылаются на то, что за последние годы средние удои 
в колхозах почти не увеличились. Такой подход нельзя при
знать правильным: мы должны исходить не из результатов 
прошлой, надо сказать, неудовлетворитёльной работы, а из 
наших реальных возможностей, которые позволяют решить 
задачу подъема продуктивности молочного скота даже рань
ше намечаемых сроков, если возьмемся по-настоящему.

Поэтому товарищи, которые считают намечаемый рост 
удоев 500— 600 килограммов недосягаемой цифрой, должны 
согласиться, что эта цифра реальна, ее можно достигнуть 
даже раньше 1960 года. В этом убеждают нас многочислен
ные примеры. В  течение 1954 года в самых различных зо
нах страны достигнут следующий прирост удоев молока в 
колхозах: Тернопольской области —  по 564 килограмма ц 
среднем на. корову, Челябинской —  508, Черновицкой —  
435, Рязанской —  412, Воронежской —  411 килограммов. 
В Винницком районе Винницкой области от каждой коровы 
за год надоено по 3.044 килограмма молока, причем в те
чение 1954 года удой возрос на 403 килограмма. Есть и 
такие районы и колхозы, где в течение года удои от каж
дой коровы увеличились на 800— 1.000 и более кило
граммов.

Надо сказать, что в названных областях была проведена 
самая элементарная работа по повышению продуктивности 
молочного стада: улучшена пастьба скота, увеличены заго
товки сочных кормов, особенно силоса, наведен порядок в 
уходе за животными. А разве это недоступно другим райо
нам? Если колхозы, районы и даже целые области увели
чивают удои за год на 400— 500 и более килограммов, то 
имеются все основания к тому, чтобы в колхозах и совхозах 
обеспечить за шесть лет прирост удоев в целом по стране 
на 500— 600 килограммов от каждой коровы. Вместе с тем, 
надо принять серьезные меры к увеличению поголовья ко
ров и ликвидации их яловости.

В настоящее время уровень производства шерсти далеко 
не удовлетворяет растущие потребности страны.

В течение ближайших шести лет производство шерсти 
надо увеличить в 1,8 раза, в том числе тонкой —  в четыре 
раза.

Главное внимание должно быть обращено на развитие 
тонкорунного овцеводства, которое является наиболее до
ходным, обеспечивает большой настриг высококачественной 
шерсти, необходимой для производства шерстяных тканей.

Нужно также приложить все силы к тому, чтобы в тех 
районах, где имеются для этого возможности, развивать шуб
ное овцеводство, увеличивать производство грубой шерсти, 
имеющей большое народнохозяйственное значение.

Чтобы обеспечить столь большой рост производства шер
сти, необходимо лучше использовать природные и экономи
ческие условия отдельных вон, благоприятствующие раз
витию овцеводства. Следует создать прочную кормовую базу 
овцеводства, обводнить неиспользуемые пастбища, механизи
ровать подъем воды из колодцев.

Надо широко использовать имеющиеся резервы повыше
ния настригов шерсти прежде всего путем улучшения по
родного состава овец. Важное значение для развития тонко
рунного овцеводства имеет метизация и искусственное осе
менение животных. Следует разработать по каждому колхозу 
и совхозу конкретный план улучшения поголовья, шире 
применять искусственное осеменение животных. Требуется 
серьезно улучшить ветеринарное обслуживание колхозного и 
совхозного овцеводства.

Колхозные и совхозные фермы нужно укрепить кадрами 
опытных чабанов, создать для них бытовые условия, ввести 
гарантийную оплату труда чабанов зерном и деньгами, 
обеспечивать их за счет колхозов производственной одеждой.

Основными районами производства тонкой и полутонкой 
шерсти в СССР являются Северный Кавказ, Украина, Ниж
нее и Среднее Поволжье. На эту эону сейчас приходится три 
четверти производимой в стране тонкой шерсти. Но у нас 
имеются еще огромные неиспользованные возможности для 
дальнейшего развития тонкорунного овцеводства и в других 
районах страны.

Благоприятные условия для развития тонкорунного овце
водства имеются в Западной и Восточной Сибири, особенно 
в Читинской области и Бурят-Монгольской АССР.

Много тонкой шерсти можно производить в Казахстаяе и в 
республиках Средней Азии. Товарищам из Таджикистана и 
Узбекистана, из других республик Средней Азии и Казах
стана надо серьезно взяться за развитие тонкорунного и по
лутонкорунного овцеводства, используя для этого имеющиеся 
возможности.

Товарищи! В проекте постановления Пленума ЦК КПСС 
выдвигаются большие задачи по увеличешню производства 
основных продуктов животноводства.

Центральным Комитетам компартий и Советам Министров 
союзных республик, крайкомам и обкомам партии, исполко
мам краевых и областных Советов предстоит разработать 
мероприятия по крутому подъему животноводства на 1955—  
1960 годы в республике, крае и области и представить эти 
мероприятия на рассмотрение ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР в 1 мая 1955 года. Эту работу надо начать снизу. В 
каждом колхозе и совхозе с участием широких масс колхоз
ников, рабочих и специалистов МТС и совхозов необходимо 
всесторонне и глубоко изучить местные возможности, обоб
щить имеющийся опыт и разработать конкретные мероприя
тия по увеличению производства продуктов животноводства 
на каждые 100 гектаров земельных угодий.

На основе мероприятий отдельных колхозов и совхо
зов должны быть разработаны планы по районам, а затем 
по областям, краям и республикам. Такой подход к делу даст 
возможность повысить активность широких масс тружеников 
сельского хозяйства, еще больше развязать их инициативу, 
выявить и привести в действие неисчерпаемые местные ре
сурсы и возможности. Дело чести партийных организаций 
возглавить эту работу, имеющую огромное народнохозяй
ственное значение.

Расширять производство кормов
Товарищи! Для того, чтобы увеличить производство про

дуктов животноводства, необходимо со всей энергией взять
ся за создание прочной кормовой базы. Нужно признать, что 
положение с кормами на протяжение многих лет было край
не неудовлетворительным. Не произошло коренных изменений 
и в минувшем году. Правда, колхозы и совхозы расширили 
площади посева однолетних трав, кукурузы на силос и не
которых других культур и заложили силоса на 5,5 млн. тоня 
больше в сравнении с 1953 годом. Но если учесть, что за 
истекший период поголовье скота увеличилось, то фактиче
ская обеспеченность кормами в расчете на одну голову не 
улучшилась, а в ряде районор даже ухудшилась.

Вопрос о кормовой базе для животноводства ставится не 
впервые. Почему же все-таки мы не получаем нужного ре
зультата? Это происходит потому, что мы еще не добились 
перелома в сознании многих руководителей на местах, кото
рые ошибочно полагали, что можно добиться увеличения 
производства продуктов животноводства без обильного корм
ления скота разнообразными и высококачественными кор
мами. Беда состоит в том, что многие руководители ограни
чиваются произнесением речей и составлением резолюций о 
кормах, не организуя в колхозах и совхозах настойчивой 
борьбы за увеличение производства кормов.

Уже говорилось о том, какое важное значение имеет уве
личение производства зерна в стране для подъема обще
ственного животноводства. Намечаемый рост поголовья скота 
и повышения его продуктивности потребует значительного 
увеличения производства не только зерна, но и силоса, кор
неплодов, картофеля и других кормов.

Необходимо в 1960 году увеличить производство кормов 
в колхозах и совхозах, как минимум, до следующих размеров:

Концентрированных кормов до 65 млн. тонн вместо 
12 млн. тонн в 1953 году, то есть больше в пять с липшим 
раз.

Силоса —  до 176 млн. тонн вместо 32 млн. тонн в 1953 
году, то есть больше в пять с половиной раз.

Корнеплодов, кормовых и бахчевых культур —  до 38 млн. 
тонн вместо 9 млн. тонн в 1953 году, то есть больше чем в 
четыре раза.

Картофеля —  до 25 млн. тонн вместо 5 млн. тскнн в 1953 
году, то есть больше в пять раз.

Грубых кормов —  до 178 млн. тонн вместо 129 млн. тонн 
в 1953 году, то есть больше почти в полтора раза.

Главное состоит в том, чтоб иметь посевы кормовых куль
тур в каждом колхозе и совхозе в размерах, обеспечивающих 
все виды скота кормами в нужном количестве и ассортимен
те. При правильной организации работы эту задачу можно ре
шить в любой зоне не в 1960 году, а в ближайшие два— три 
года. В увлажненной же полосе можно добиться существен
ных результатов даже в течение одного года.

В связи с этим хочу еще раз обратить внимание на куку
рузу, в которой заложены неисчерпаемые возможности подъ
ема животноводства. Кукуруза по своим потенциальным воз
можностям в повышении продуктивности скота почти не 
имеет себе равных.

Между тем, еще многие работники только говорят о поль
зе кукурузы и не ведут настоящей организаторской работы в 
колхозах и совхозах с тем, чтобы обеспечить получение высо
ких урожаев.

Здесь следует сказать о Московской области. Во время сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС многие из вас выезжали в пе
редовые колхозы и совхозы Московской области, которые вы
растили хороший урожай кукурузы на силос. Нужно было 
полагать, что опыт этих колхозов и совхозов будет исполь
зован и область в целом получит высокий (урожай. Но этого 
не произошло. В прошлом году в колхозах области средний 
урожай зеленой массы получен по 135 центнеров с гектара, 
причем 35 колхозов собрали по 300— 500 центнеров с гекта

ра, 54 колхоза —  по 200— 300 центнеров, а есть и такие, 
которые сняли по 50 центнеров, отдельные колхозы ничего 
не получили.

В чем тут дело? Почему такой колхоз, как «Вперед к 
коммунизму» Раменского района, расширив площадь посева 
кукурузы до 40 гектаров, получил урожай по 520 центнеров 
с гектара, колхоз имени Куйбышева Серебряно-Прудского 
района с площади 20 гектаров получил урожай по 425 цент
неров, а многие другие этого не сделали? Может быть, эти 
колхозы имели лучшие условия? Ничего подобного.

Эти факты говорят о том, что не было оперативного руко
водства колхозами, совхозами и машинно-тракторными стан
циями. Получалось так: в том колхозе, где председатель пони
мает дело, где хорошо работает первичная партийная органи
зация, там успешно решаются поставленные задачи; там же, 
где председатель колхоза слабый, сам не понял, что ему надо 
делать, а райком партии, обком не оказали нужной помощи, 
с кукурузой получился провал и колхоз остался без необходи
мых кормов для скота. Московский обком партии и исполком 
областного Совета не сумели организовать работу так, чтобы 
опыт передовиков стал достоянием всех колхозов и совхозов. 
Они не принимали необходимых мер к тому, чтобы подтянуть 
отстающие колхозы до уровня передовых.

По данным Министерства сельского хозяйства СССР, в ря
де областей страны дело с выращиванием кукурузы обстоит 
еще хуже, чем в Московской области. Это говорит о том, что 
внедрение кукурузы, как и любую другую работу, нельзя 
пускать на самотек. Требуется большая организаторская рабо
та в каждом колхозе, в каждом совхозе.

При широком внедрении кукурузы каждый колхоз и сов
хоз в короткий срок может создать хорошую кормовую базу и 
обеспечить рост продуктивности животноводства.

О высоких достоинствах кукурузы красноречиво говорят 
данные по кормовым единицам в сравнении с другими куль
турами. Вот некоторые данные:

Урожай Кормовых
с гектара единиц с од

Сахарная свекла
в цент. ного гектара.

а) корни 200 5.000
б) ботва 100 2.000

Всего
2. Кукуруза на силос

а) при раздельном силосовании: 
зерно в початках в начале 

восковой спелости 
стебли, листья 

Всего
О кукуруза на силос (стебли 

вместе с початками в ста
дии молочной спелости)

в) зерно кукурузы в початках
при 18 проц. влажности 

сухие кукурузные стебли 
Всего

г) кукуруза на зеленый корм
3. Картофель
4. Кормовая свекла

а) корни
б) ботва

Всего
5. Подсолнечник на силос
6. Овес —  зерно

солома
Всего

7. Турнепс

90
210

275

30
60

200
175

300
100

200
16
24

250

(Продолжение на 4-й ст$).

7.000

3.600
3.150
6.750

5.775

3.600 
1.800 
5.400
3.600
5.250

4.200 
1.000
5.200
3.200
1.600 

720
2.320
2.250



ОБ УВ Е ЛИЧ Е НИИ  ПРОИЗВОДСТВА  
П Р О Д У К Т О В  ЖИВ ОТ НОВ ОДСТ В А
Доклад товарища Н. С. Х Р У Щ Е В А  на Пленуме 

Центрального Комитета КПСС 25 января 1955 года
( П Р О Д О Л Ж Е Н И Е )

Из этой таблицы видно, что только сахарная свекла 
имеет преимущества перед кукурузой. Но следует учесть, 
что на возделывание одного гектара сахарной свеклы надо 
аатратить в 5 раз больше человеко-дней и на возделывание 
одного гектара картофеля в два с лишним раза больше чело
веко-дней, чем на возделывание одного гектара кукурузы и 
ее силосование.

Это, конечно, не означает, что кукуруза должна вытес
нить все другие культуры. Нет. Без разнообразия кормов 
нельзя поднять животноводство. Поэтому нам потребуется 
резко увеличить производство на корм картофеля, сахарной 
и кормовой свеклы, кормовой капусты, суданской травы, 
клевера, люцерны, вико-овсяной смеси и многих других 
культур. Но особое внимание должно быть уделено при этом 
кукурузе, дающей исключительно высокие урожаи, позво
ляющей решить проблему обильного кормления скота соч
ными и в значительной мере концентрированными кормами 
в виде зерна и консервированных недозревших початков.

Другой культурой, заслуживающей также большого вни
мания, является картофель. На предыдущих Пленумах 
ЦК КПСС уже много говорилось о картофеле, приводились 
расчеты, свидетельствующие о его высоких кормовых до
стоинствах, позволяющих резко повысить продуктивность 
молочного животноводства, а также свиноводства. К сожа
лению, и в прошлом году внимание к возделыванию карто
феля на корм скоту было совершенно недостаточным.

Надо сказать, что во многих колхозах укоренилось непра
вильное отношение к засыпке картофеля на корм скоту. 
Колхозы засыпают картофель на корм из того количества, 
которое остается после реализации продукции. А так как 
эти излишки не всегда бывают велики, то общественный 
скот и прежде всего свиньи часто остаются без картофеля. 
Было бы, пожалуй, целесообразно в районах, где картофель 
дает хороший урожай, выделять площади для посадки карто
феля на корм скоту.

Раньше во многих районах производство картофеля сдер
живалось из-за отсутствия машин для его возделывания. Те
перь, когда мы имеем такие машины, можно и нужно все
мерно расширять производство картофеля. В сочетаний с зер
ном это обеспечит резкое увеличение производства мяса.

Интересы увеличения производства кормов требуют изме
нений в структуре посевных площадей и правильного набора 
культур, исходя из требований хозяйства, с учетом наличия 
земельных угодий. Для примера приведу колхоз «Путь новой 
жизни» Кунцевского района Московской области. На протя
жении нескольких лет этот колхоз был экономически слабым, 
как правило, здесь не хватало собственных кормов для ско
та. Значительная часть доходов тратилась на приобретение 
грубых и концентрированных кормов.

В 1952 году этот колхоз сеял 150 гектаров кормовых 
культур, в том числе 20 гектаров подсолнечника на силос. 
Это не обеспечивало потребности колхоза в кормах.

При обсуждении производственного плана весной 1954 
года выяснилось, что потребуется снова выделить около 400 
тысяч рублей для приобретения кормов. Правление намеча
ло посеять 20 гектаров кукурузы на силос, но потом, посове
товавшись с колхозниками, решило довести посевы кукурузы 
до 40 гектаров, сократив посевы овса и некоторых других 
культур. Урожай зеленой массы кукурузы вместе с початка
ми составил 330 центнеров с гектара, и это дало возмож
ность обеспечить общественное животноводство кормами. 
Колхоз заложил тысячу тонн силоса из кукурузы, по 10 тонн 
на корову, 300 тонн использовал на зеленую подкормку. 
Кроме того, колхоз получил выборочно 670 центнеров почат
ков, из них 370 центнеров продал и получил 42 тыс. руб
лей. Остальные 300 центнеров початков были засилосованы 
для откорма свиней.

Расширение посевной площади кукурузы за счет овса и 
подсолнечника дало возможность колхозу в достатке  ̂обеспе
чить имеющийся скот кормами, да еще приобрести 15 коров. 
Удой молока на одну корову в колхозе повысился до 3.409 
килограммов, или возрос на 1.022 килограмма в сравнении с 
1953 годом.

Хорошие результаты в животноводстве дали возможность 
значительно укрепить экономическое состояние колхоза. Об
щий доход колхоза в прошлом году составил 1,7 млн. руб
лей и увеличился за год на 550 тыс. рублей.

Подведя итоги года, правление колхоза пришло к убеж
дению, что в 1955 году необходимо увеличить посевы ку

курузы до 90 гектаров с таким расчетом, чтобы в'избытке 
обеспечить общественный скот колхоза и скот колхозников 
кормами.

Могут сказать, что этот колхоз не типичный, с малой 
земельной площадью. Да, действительно он имеет всего земли 
822 гектара, в том числе пашни 426 гектаров. Но важно то, 
что он в 1954 году уже имел на 100 гектаров земзльных 
угодий 35 голов крупного рогатого скота, в том числе 22 ко
ровы, и получил на 100 гектаров сельскохозяйственных уго
дий 668 центнеров молока.

Данный пример говорит о том, как при вдумчивом под
ходе к ведению хозяйства можно в короткий срок добиться 
хороших успехов.

Надо, чтобы колхозы сами решали вопрос о наборе кор
мовых культур, которые в конкретных условиях дают наи
большее количество полноценных кормов с единицы пло
щади.

Во всех районах нашей страны по долинам рек рас
положены пойменные луга, площадь которых составляет 
миллионы гектаров. Надо максимально использовать эти за
мечательные природные кормовые угодья.

Во многих колхозах луга запущены и дают низкие уро
жаи сена. Нужно серьезно взяться за пойменные луга и 
естественные сенокосы и в короткий срок превратить их 
в высококультурные кормовые угодья, на которых можно 
проводить механизированную уборку трав.

Несколько слов хочу сказать о неправильной практике 
использования естественных сенокосов, в результате чего 
из года в год остаются на больших площадях неубранные 
травы. Почему это происходит? Когда наступает время ко
сить траву, в колхозах часто не хватает рабочей силы, что
бы убрать сено, и особенно там, где должны выкашивать 
вручную.

Надо подумать над этим вопросом. На площадях, непри
годных для механизированной уборки сена, и особенно в 
колхозах, где не хватает рабочей силы, видимо, следует 
организовать выпас колхозного скота, создавая загонную си
стему, а недостающее количество сена компенсировать сея
ными травами, такими, как вико-овсяная смесь, клевер и 
другие.

У нас сложилось явно неблагополучное положение с се
менами трав, корнеплодов п некоторых других кормовых 
культур. Взять, к примеру, вику. Это очень ценная куль
тура для всей нечерноземной полосы и многих лесостепных 
районов. Однако в последние годы семеноводство вика ока
залось настолько запущенным, что многие колхозы, не имея 
семян вики, сеют на зеленый корм и на сено овес и даже 
просо. Еще совсем недавно в колхозах Курской, Воронеж
ской, Орловской, Харьковской, Полтавской и других обла
стей выращивали большое количество семян вики, которыми 
снабжались многие другие районы. А сейчас в этих обла
стях семян вики не хватает, даже для собственных посевов.

Необходимо в самый короткий срок восстановить товар
ное семеноводство трав, корнеплодов и других кормовых 
культур с тем, чтобы колхозы имели в достатке этих семян 
для своих нужд и могли бы их продавать.

Для увеличения производства продуктов животноводства 
и особенно молока, свинины и яиц большое значение имеют 
специализированные комбикорма. Дополнительным источни
ком кормов для животноводства должны стать отходы пи
щевой промышленности —  жом, барда, мязга, пивная дро
бина и другие. Ежегодно пищевая промышленность страны 
дает в виде отходов 25 млн. тонн жома и барды. Если ра
зумно использовать эти отходы только на откорм скота, то 
можно получить не менее 300 тыс. тонн мяса.

Следует также подумать о том, целесообразно ли про
давать за границу жмыхи, отруби и другие концентриро
ванные корма.

Решая вопрос об обеспечении общественного животно
водства кормами, необходимо проявлять заботу и о том, что
бы в колхозах были корма и для выдачи их на трудодни 
колхозникам, имеющим скот в личной собственности. Это 
будет способствовать повышению заинтересованности кол
хозников в создании кормовой базы колхозов и в укрепле
нии трудовой дисциплины.

Резкое увеличение производства кормов является делом 
большого государственного значения. Все партийные, совет
ские и сельскохозяйственные органы, колхозы, МТС и сов
хозы должны повседневно и конкретно заниматься вопро
сами создания прочной кормовой базы для общественного 
животноводства.

Вопросы строительства и механизации труда в животноводстве

Встречи избирателей с кандидатами в депутаты  
Верховного Совета Грузинской ССР 

т. М , И. Разм адзе и т . П. И. Бибилашвили

Задачу создания прочной кормовой базы нельзя успеш
но решить, если колхозы и совхозы не будут иметь необхо
димых сооружений для хранения и приготовления кормов. 
Поэтому надо широко развернуть строительство силосных 
башен и траншей, а также кормоцехов, оборудованных для 
механизированного приготовления различных кормов.

Развитие высокопродуктивного общественного животно
водства настоятельно требует значительного улучшения со
держания скота. Для этого необходимо привести в надле
жащий порядок существующие животноводческие помеще
ния, развернуть строительство новых помещений с учетом 
роста поголовья скота в ближайшие годы.

Как обстоит дело со строительством силосных башен и 
траншей? Очень плохо. Достаточно сказать, что за послед
ние шесть лет в колхозах построены силосные сооружения 
общей емкостью только на 10 млн. тонн. Во многих обла
стях и районах силосные сооружения совсем не строятся. 
Такое положение совершенно нетерпимо.

В ближайшие шесть лет нужно будет построить в кол
хозах капитальные силосные сооружения общей емкостью-'' 
не менее 45 млн. тонн. На решение этой неотложной 
задачи должны быть направлены усилия колхозов и МТС. 
Предприятиям местной и лесной промышленности необходи
ма развернуть производство сборных силосных башен для 
продажи колхозам.

Крупные недостатки имеются и в строительстве жи
вотноводческих помещений. Добротно построенными и хо
рошо оборудованными помещениями обеспечена лишь неболь
шая часть скота в колхозах.

В соответствии с намечаемыми темпами роста поголовья 
общественного скота предстоит выполнить большой объем 
работ по строительству животноводческих помещений. Строи
тельство животноводческих помещений и других колхозных 
построек имеет большое значение.

В результате принятых партией и правительством мер 
по подъему сельского хозяйства значительно возрастают до
ходы колхозов и колхозников. Буквально за один год во 
многих колхозах доходы увеличились в несколько раз. Те
перь колхозы, больше чем когда-либо раньше, имеют воз
можность выделять средства для расширения своего произ
водства, в частности для строительства животноводческих 
помещений. Капиталовложения в колхозах в первую очередь 
должны быть направлены на то, чтобы поднять хозяйство 
колхоза, сделать его высокодоходным. Но там, где имеются 
средства, нужно строить и клубы, и жилые дома. Кое-кто 
считает, что строительство клубов —  это расточительство, 
а ведь без работы в массах не может быть крепкого кол
хоза. Теперь колхозы укрупнились и нуждаются в клубах. 
Следует строить также детские сады, ясли, родильные дома.
В то же время следует помогать колхозникам строить и свои 
дома. Эти назревшие вопросы сельского строительства надо 
решить.

Когда заходит речь о строительстве производственных 
помещений в колхозах, некоторые товарищи спрашивают: 
нельзя ли сделать так, чтобы эти помещения строило госу
дарство, чтобы оно выделяло стройматериалы, обеспечивало 
стройки механизмами и рабочей силой, а колхозы вносили 
бы за все это определенную плату? Нет, этого сделать нель
зя. В настоящее время государство не может взять на себя 
обязанности строить животноводческие и другие производ
ственные помещения в колхозах. Эта работа должна вестись 
силами самих колхозов.

Государство может оказывать помощь в развитии произ
водства строительных материалов. Следует больше выделять 
цемента, металла и машин для сельского строительства. Но 
надо, чтобы колхозы приобретали эти строительные мате
риалы, машины и оборудование и вели строительство на 
свои средства. Неправильно было бы вести строительство в 
колхозах только за счет государственных кредитов. Госу
дарственные . ассигнования должны направляться главным 
образом на дальнейший подъем тяжелой индустрии, на раз
витие всех отраслей народного хозяйства, в чем кровно 
заинтересованы как рабочие, так и колхозники.

Надо лучше использовать все силы и средства самих 
колхозов для того, чтобы успешно решить большие задачи 
сельского строительства. Государство не может выделить ра
бочую силу и строительные организации для строительства 
в колхозах. В колхозах нужно иметь свои строительные 
бригады. Сельское строительство может успешно развивать
ся, если будут правильно использованы трудовые резервы 
каждого колхоза путем более разумной организации труда и 
за счет широкого привлечения колхозников на строительство 
в период, когда нет напряжения в полевых работах. Целесо
образно там, где объем строительства большой, создавать на 
паевых началах межколхозные строительные организации, 
например, по производству кирпича, цементно-песчаных бло
ков, черепицы, по строительству межколхозных гидроэлек
тростанций и других крупных сооружений.

В настоящее время многие колхозы и руководители рай
онных советских и партийных организаций этим почти не 
занимаются, мало вникают в конкретные нужды строитель
ства в колхозах, не проявляют инициативы в использова
нии местных строительных материалов. Ведь это факт, что 
те или иные строительные материалы имеются в каждом 
районе. Нередко эти материалы лежат под ногами, но их не 
используют. Так обстоит дело, в частности, с использова
нием камыша, ракушечника и других местных строительных 
материалов, о чем говорилось на состоявшемся недавно Все
союзном совещании строителей. Нерадивое отношение к ис
пользованию местных строительных материалов при наших 
масштабах строительства нельзя квалифицировать иначе, 
как расточительство.

Окончание в следующем номере.

Биография знатной ткачихи Тбилисского 
камвольно-суконного комбината «Совет
ская Грузия» Марин Ивановны Размадзе 
напоминает биографии тысяч и тысяч со
ветских людей. Дочь крестьянина из села 
Кехиджвари Карельского района Мария 
Размадзе еще в ранней юности решила ов
ладеть профессией ткачихи. Пятнадцати 
лет переезжает она в Тбилиси, учится в 
текстильном техникуме, а затем поступает 
на работу в ткацкий цех камвольно-су
конного комбината. Проявляя постоянное 
упорство и настойчивость, М. Размадзе в 
совершенстве овладевает своей профессией 
и добивается все новых и новых успехов в 
труде.

М. Размадзе не только передовая произ
водственница. Являясь членом цехового 
комитета, она принимает активное участие 
в общественной жизни, всегда проявляет 
внимание и чуткость к товарищам по ра
боте.

Мария Ивановна Размадзе пользуется 
большим уважением у коллектива комбина
та, который выдвинул ее кандидатом в де
путаты Верховного Совета Грузинской ССР. 
Предложение текстильщиков горячо под
держали коллективы деревообделочного за
вода «Машдеталь» и Управления дорожно
мостового строительства исполкома Тбилис
ского городского Совета.

М. И. Размадзе —  ткачиха, беспартий
ная, зарегистрирована кандидатом в депу
таты Верховного Совета Грузинской ССР 
по Дидубийскому избирательному округу 
X ; 8.

2 февраля в клубе камвольно-суконного 
комбината состоялась встреча М. И. Разма
дзе с избирателями. На встречу пришли 
рабочие, инженерно - технические работ
ники и служащие предприятий, домашние 
хозяйки, учащиеся. Встречу открыл пред
седатель Окружной избирательной комис
сии Ш. Гургенидзе.

На трибуне— доверенное лицо С. Ама- 
шукели.

—  Самоотверженным трудом М. И. Раз
мадзе завоевала большое уважение и авто
ритет среди коллектива Тбилисского кам
вольно-суконного комбината,— говорит тов. 
Амашукели.—-С первых же дней своей ра
боты она старательно изучала ткацкое де
ло, внимательно наблюдая за работой своих 
старших товарищей. Сейчас она передо-

В избирательном участке, находящем
ся в здании Тбилисского бальнеологиче
ского курорта, всегда многолюдно. Но осо
бенно много избирателей собралось здесь 
для встречи с кандидатом в депутаты 
Верховного Совета Грузинской ССР, пере
довой работницей швейной фабрики X; 6 
Пелагеей Илларионовной Бибилашвили.

Собрание открыл кратким вступитель
ным словом председатель участковой из
бирательной комиссии Ш. Адамия.

Слово получает доверенное лицо 
В. Джапаридзе. Он говорит о радостных 
чувствах, огромном политическом подъеме 
трудящихся Грузии в связи с предстоя
щими выборами в Советы, характеризует 
Пелагею Илларионовну Бибилашвили как 
скромного и честного труженика, достой
ного кандидата нерушимого блока комму
нистов и беспартийных.

От имени рабочих, инженерно-техниче
ских работников и служащих швейной 
фабрики X  6 выступила А. Чибирова.

—  Коллектив нашей фабрики,— говорит 
она, —  выдвинул тов. П. И. Бибплашви- 
ли кандидатом в депутаты Верховного Со
вета Грузинской ССР по Бараташвили 
избирательному округу X: 33. Мы хоро
шо знаем тов. Бибилашвили. как неутоми
мую работницу, чуткого и отзывчивого 
товарища. Тов. Бибилашвили умело соче
тает свою трудовую деятельность с обще
ственной работой. В течение ряда лет она 
является членом фабричного комитета. Ра
ботая на нашей фабрике с 1941 года, она 
завоевала любовь и уважение всего коллек

вая работница комбината. Высокими произ
водственными показателями закончила 
т. Размадзе 1954 год, со значительным пре
вышением выполнила она и январское 
производственное задание. Мария Ивановна 
Размадзе —  активная общественница, де
путат Сталинского районного Совета депу
татов трудящихся.

Под аплодисменты присутствующих тов. 
Амашукели призывает всех избирателей 
Дидубийского избирательного округа X? 8 
в день выборов единодушно отдать свои 
голоса за достойного кандидата народного 
блока коммунистов и беспартийных —  за 
Марию Ивановну Размадзе.

Слово берет агитатор общежития Строи
тельно-монтажного управления М. Сушко- 
ва. Она говорит об авторитете, которым 
пользуется М. И. Размадзе среди работни
ков предприятий Дидубийского избиратель
ного округа и выражает уверенность, что 
"М. И. Размадзе оправдает высокое доверие 
избирателей.

Начальник ткацкого цеха Тбилисского 
камвольно-суковного комбината И. Перадзе 
рассказал о производственной деятельно
сти М. П. Размадзе, о проводимой ею боль
шой общественной работе. Тов. Размадзе за
ботится о воспитании молодых кадров. Она 
обучила 10 молодых ткачих, которые уже 
работают самостоятельно.

На встрече выступили агитатор —  ра
ботница Управления дорожно-мостового 
строительства исполкома Тбилисского го
родского Совета М. Чаплыгина и помощник 
мастера суконного цеха комбината А. Да- 
нелия, которые поддержали предложение 
доверенного лица.

С взволнованной речью выступила кан
дидат в депутаты Верховного Совета Гру
зинской ССР Мария Ивановна Размадзе.

—  Мне, простой советской женщине, —  
говорит она,—  выпала большая честь. В 
числе кандидатов в депутаты верховного 
органа власти нашей республики названа и 
моя фамилия. Этим я, беспартийная работ
ница, обязана нашей родной Коммунисти
ческой партии и Советскому правитель
ству, которые неустанно заботятся о нас, 
советских людях.

М. И. Размадзе поблагодарила избирате
лей за высокое доверие и обещала работать 
с утроенной энергией для счастья народа,
на благо советской Родины.

%* ☆

тива. Тов. Бибилашвили награждена меда
лями Советского Союза. Я призываю изби
рателей дружно явиться 27 февраля к 
избирательным урнам и единодушно от
дать свои голоса за достойного представи
теля рабочего класса, верную дочь наро
да —  Пелагею Илларионовну Бибила
швили.

В своем выступлении секретарь парт
бюро республиканской базы «Грузторг- 
одежда» Е. Бедия сказала:

—  27 февраля мы отдадим свои голо
са за лучших людей нашей Родины —  за 
кандидатов нерушимого блока коммуни
стов п беспартийных. К их числу отно
сится и наш кандидат в депутаты Верхов
ного * Совета Грузинской ССР тов. П. И. 
Бибилашвили.

Взволнованно прозвучала речь М. Бе
ридзе, впервые принимающей участие в 
выборах.

В своих выступлениях учетчик бумаго
прядильной фабрики В. Намшуридзе, до
машняя хозяйка В. Гегенава и другие 
выразили твердую уверенность в том, что 
тов. П. И. Бибилашвили оправдает ока
занное ей доверие, призвали избирателей 
единодушно отдать за нее свои голоса.

В заключение выступила тепло встре
ченная собравшимися кандидат в депута
ты Верховного Совета Грузинской ССР 
Пелагея Илларионовна Бибилашвили. Она 
заверила избирателей, что приложит все 
силы и энергию, чтобы оправдать оказан
ное ей высокое доверие, еще лучше рабо
тать на благо любимой Родины.

С ов етско -и нди йское  
соглаш ение  о строительстве  

в Индии металлургического  
завода

В результате успешно закончившихся 
в Дели переговоров между представителя, 
ми Советской и Индийской Сторон 2 фев. 
раля 1955 года подписано Соглашение 
между Правительством СССР и Правитель
ством Индии о сооружении комплектного 
металлургического завода в Индии мощ. 
ностью в 1 миллион тонн стали в год, с 
обеспечением расширения мощности за- 
вода.

Завод будет состоять из следующих 
основных цехов: коксового, доменного, 
сталелитейного, прокатных, агломераци- 
онной установки и других вспомогателт,. 
ных цехов и объектов.

Первая очередь завода в составе 3 кок
совых батарей, 2 доменных печей. 2 мар
теновских печей и блюминга должна быть 
пущена до конца 1958 года и остальные 
цехи —  до конца 1959 года.

В соответствии с Соглашением совет
ские организации выполнят проектные 
работы, изготовят и поставят в Индию 
необходимое оборудование и будут осу- 
ществлять техническое руководство строи
тельством завода, включая монтаж и пуск 
оборудования в эксплуатацию.

Для осуществления работ, связанных с 
проектированием, строительством и пу. 
ском завода в эксплуатацию, советские 
организации направят в Индию необходи
мое количество специалистов, а также 
возьмут на себя обучение индийского 
персонала как в Индии, так и в Совет
ском Союзе. Кроме того, индийским спе
циалистам будет предоставлена возмож
ность ознакомления в СССР с металлур
гическими заводами и предприятиями, 
изготовляющими металлургическое обору, 
дование.

Соглашением предусмотрено максималь
ное использование индийской промыш
ленности для производства части обору
дования и материалов для строительства 
металлургического завода.

Со своей стороны индийские организа
ции возьмут на себя административное 
руководство строительством завода, осуще
ствят подготовительные работы и обеспе
чат строительство материалами и рабочей 
силой.

В связи со строительством завода Со
ветское Правительство предоставит Пра
вительству Индии кредит со сроком пога

шения в течение 12 лет равными еже
годными долями из 2,5 ггроц. годовых. 
Погашение кредита будет производиться 
в индийской национальной валюте — 
рупиях.

С Советской Стороны Соглашение под
писал Посол СССР в Индии М. А. Мень
шиков, с Индийской Стороны —  Прави
тельственный Секретарь Министерства 
производства Индии Кера. -

Соглашение о сооружении в Индии с 
помощью Советского Союза металлургиче
ского завода является важным вкладом 
в дело развития взаимовыгодных эконо
мических связей между обеими страна
ми. (ТАСС).

Спортивные соревнования 
в феврале

Крупнейшим спортивным событием в 
феврале явится розыгрыш первенства ми
ра по скоростному бегу на коньках среди 
мужчин. Он состоится в Москве на цент
ральном стадионе «Динамо» 19— 20 фев
раля.

С 10 по 14 февраля в Москве проводит
ся турнир сильнейших волейбольных ко
манд страны.

Большой интерес представит X X I I  шах
матный чемпионат СССР. Он откроется 
10 февраля в Москве.

В  Эстонской С С Р во второй половине 
февраля состоятся финальные состязания 
всесоюзных соревнований сельских лыж
ников.

Во второй половине февраля в Бресте, 
Свердловске, Баку и Каунасе пройдут по
луфинальные состязания личного первен
ства СССР по настольному теннису.

Намечен ряд встреч по фехтованию. В 
Ленинграде встретятся фехтовальщики Мос
квы, Ленинграда, Киева и Минска. В  Тал
лине будут соревноваться спортсмены Ри
ги, Таллина, Львова и Вильнюса. В  Тбили
си встретятся фехтовальщики Еревана, Тби
лиси и Баку; в Харькове —  спортсмены 
Ростова-на-Дону, Харькова и Саратова; в 
Ташкенте —  мастера клинка и рапиры 
Алма-Аты, Ташкента, Фрунзе и Ашхабада.

В  ряде городов страны будут продол
жаться состязания хоккеистов. (ТАСС).

Редактор И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .
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Т ЕА Т Р  им. А. С. Г Р И Б О Е Д О В А

= 4 февраля , Е
§  М Булгаков Д Н И  Т У Р Б И Н Ы Х  §= =
= 5 феврали =
|  А. Арбузов Г О Д Ы  С Т РА Н С Т В И Й
= Начало спектаклей в 8 час. вечере
ПниипшнпшпшнннишшшиннинпннншпинпишинпП
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Т Б И Л И С С К И Й  О Р Д Е Н А  Л Е Н И Н А

Т ЕА Т Р  О П Е Р Ы  И Б А Л Е Т А  I
I  ям. 3. П А Л И А Ш В И Л И

Т Б И Л И С С К И Й  9. 
Г О С Ц И Р К  |л

Сегодня и ежедневно**
я

г  4 февраля 
~ 3. Палиашвили
|  А Б ЕС А Л О М  И Э Т Е Р И

С  участием Давида Гамрекели.
= 5 февраля
|  П. Чайковский П И К О В А Я  Д А М А
5  6 февраля, днем
= В . Долшдво К  Е  Т О И К  О Т Э
= Начало в 12 час. дня.

ВПЕРВЫЕ В ТБИЛИСИ
новый оригинальный аттракцион

под руководством артиста
А. С О К О Л

„ Ч у д е с а  без ч у де с "
и большое обновленное цирковое 

представление 
Начало в 8 ч. 30 м. вечера.

= 6 февраля, вечером 
1  Д . Торадзе ГО РД А

с участием В . Чабукианя.
Начало спектаклей в  8 час. вечера. 
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™ Воскресенье, 6 февраля ,,
| Д В А  Д Н Е В Н Ы Х  Д ЕТ С К И Х  П Р Е Д С Т А В Л Е Н И Я  |  
^Начало 1-го представления — в 12 ч . , I  

2-го — в 3 ч. дня.
у  Билеты продаются в кассах Госиирка и по п р ./  
у  Руставели. 1 и 24, пр. Плеханова, 97, по ул. ^ 
^ Челюскинцев, 31. ^
у  Принимаются заявки на коллективные посещения %
*  Дети до 16 лет на вечерние представ-1
У ления не допускаются. '/
Ч Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Ч Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х Х '

= Г Р У З И Н С К А Я  ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н А Я  = 
Ф И Л А Р М О Н И Я

З И М Н И Й  Т Е А Т Р
(Пр. Плеханова, 123) г

|  Воскресенье, 6 февраля

|  К О Н Ц Е Р Т - Л Е К Ц И Я  |
1 В С Т Р Е Ч А  С КО М П О ЗИ Т О РА М И  |
|  М. Давиташвили, В. Куртиаи, К. Тума-1 

нишвили, Т. Шаверзашвили. §
§  Абонемент М  2, для у чащ и х '! младшего воз- §
= раста 2-й, 6-й и 4-й музыкальных школ. =

Начало в 3 часа дня.
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СЕГОДНЯ В ТЕАТРАХ

Театр оперы и балета именя 3. Палиа
швили— «Абесалом и Этери» (с уч. Д. Гам
рекели, в 8 ч. веч.); театр имени Ш. Рус
тавели —  «Испанский священник» (в 8 ч. 
веч.); театр имени К. Марджанишвили — 
«Георгий Саакадзе» (в 8 ч. веч.); театр 
имени А. Грибоедова — «Дни Турбиных» 
(в 8 ч. веч.); театр армянской драмы — 
«Лучезарное утро» (в 8 ч. веч.); театр муз- 
комедии имени В. Абашидзе—«Наши зна
комые» (в 8 ч. веч.); грузинский ТЮЗ — 
«Мечта Андро» (в 10 ч. утра, аб. № 15); 
русский ТЮЗ — «Золушка» (в 10 ч. утра).

СЕГОДНЯ НА ЭКРАНАХ

В  кинотеатрах: ицени Руставели, «Амя- 
рани», «Октябрь», «Спартак», «Тбилиси»* 
«Исаии», в клубах: имени Ворошилова, 
имени Плеханова—«Мост Ватерлоо»; «Ком
сомолец», имени 26 комиссаров —  «Ганга»; 
«Колхида» —  «Комедианты»; «Дидубе», • 
Доме офицеров, в Доме культуры имени 
Горького — «Кто виноват?», «Колхозник», в 
парке имени Кирова —  «Ураган»; в клубе 
имени Дзержинского — «Запасной игрок»; 
в саду Коммунаров — «Байджу Бавра».
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